
U N I V E R S I D A D   D E   G U A D A L A J A R A

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

Nueva época II      •      Año 2     •    $ 2.00 Núm. 266   •   9 de septiembre de 2002

Arranca proceso electoral
en la UdeG

Los comicios, a realizarse los
días 24 y 25 de septiembre en
cada uno de los centros
universitario y planteles del
Sistema de Educación Media
Superior (SEMS), son para
renovar el Consejo General
Universitario (CGU), integrado
por académicos y estudiantes,
quienes durante el período
2002-2003 plantearán
propuestas y aprobarán
proyectos para el mejoramiento
educativo.
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El 25 de septiembre los estudiantes de la red universitaria votarán por sus representantes
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Democracia dispendiosa

Lo recomendable es
reorientar una parte de los
presupuestos electorales y

adoptar las políticas
seguidas en algunos
países, donde no se

permite que los candidatos
o partidos compren

espacios de publicidad en
medios electrónicos.

Doctor Andrés Valdez Zepeda*

De acuerdo a lo presupuestado por el
Instituto Federal Electoral (IFE), la elección
de los diputados federales en el 2003
tendrá un costo de 10,845 millones de
pesos, de los cuales cinco mil 245 millones
se dedicarán para el financiamiento de los
partidos y las campañas electorales. De
este presupuesto, estiman que cerca de
un 50 por ciento será un gasto relacionado
con el proceso de comunicación
persuasiva para que los ciudadanos acudan
a votar y lo hagan a favor de las once
diferentes opciones que les presentarán.

El monto de este gasto ha generado
un sinnúmero de comentarios, muchos de
ellos contrarios a su ejercicio, porque se
considera un dispendio de los recursos
públicos. Al respecto, vale preguntar si
este gasto realmente cumple el objetivo
propuesto o se trata de un recurso que
como nación estamos uti l izando de
manera irracional. Es decir, la propaganda
de las campañas cumple el objetivo de
motivar al elector a manifestar su voluntad
en las urnas y hacerlo a favor de una
determinada opción, partidista o no, ya
que de demostrarse lo contrario lo que
realmente está sucediendo es un derroche
innecesario de recursos económicos, que
bien pudieran reasignarse hacia áreas
prioritarias del desarrollo nacional.

Como resultado preliminar de los
avances de investigación sobre esta
problemática, bajo un proyecto que

financia el Conacyt y que se desarrolla en
el CUCEA, se encuentra lo siguiente:
1. No puede establecerse una relación

positiva (determinante) entre el monto
de los recursos económicos usados en
las campañas y el porcentaje de votos
que obtiene un candidato o partido
político. Esta misma relación no se
puede establecer incluso entre el monto
de los recursos destinados a la elección
y el porcentaje de part ic ipación
ciudadana en la misma.

2. Los factores sociales, culturales e
históricos inciden en la definición de la
orientación y motivación del voto de los
mexicanos y no solo los de carácter
propiamente político, como lo pueden
ser los estímulos comunicacionales que
se dan en las campañas, por lo que no
es posible decir que la mercadotecnia
incide determinantemente en moldear la
voluntad política del elector.

3. Los electores evalúan los estímulos
comunicacionales que reciben según sus
predisposiciones, compromisos, filias y
fobias partidistas.
R e c i b e n
mensajes que
contradicen sus
actitudes previas,
pero estos son
ignorados o
terg iversados,
escuchan fuentes
d i s co r dan t e s ,
pero también los
desacreditan y,
por consiguiente,
no creen sus
mensajes. En
pocas palabras,
los electores
creen lo que
quieren creer y
deciden en base
a lo que Maria de las Heras llama la
predisposición inercial.

4. Esto no quiere decir que la mercadotecnia
política sea inservible o innecesaria. La
mercadotecnia sí tiene utilidad y produce
efectos, pero estos son limitados, ya que
solo incide, persuasivamente hablando,
un una parte pequeña del mercado
electoral.

5. Por lo tanto, se puede concluir que las
campañas políticas y las estrategias de
comunicación persuasiva sí influyen en
el electorado para asistir a votar y para
determinar el carácter y orientación del
voto. Sin embargo, la influencia es poco
significativa, ya que la publicidad política
generalmente solo reafirma preferencias

electorales ya existentes. Esto se
confirma con la encuesta nacional
realizada a fines del 2001 por el CEO,
bajo este mismo proyecto, en la que
de los electores encuestados, solo un
17.7 por ciento se identificó más con
la afirmación “la publicidad política
influyó decisivamente en la definición
de la orientación de mi voto”,
mientras que el 30 por ciento señaló
que “la publicidad política no influyó,
para nada, en la orientación de mi
voto” y un 39 por ciento de los
encuestados señaló que “la publicidad
política solo reafirmó preferencias
electorales ya existentes que
determinaron la orientación de mi
voto”.
En este sentido, el gasto que se

destina a las campañas y, en lo particular,
a la comunicación persuasiva tiene que
ser revisado a la baja, ya que no cumple
el objetivo que en teoría busca alcanzar:
aumentar la participación ciudadana y
motivar la orientación del voto hacia uno

u otro partido o
candidato.

Finalmente,
tomando en
cuenta los
principios de
racional idad y
ef ic iencia que
deben prevalecer
en la función
públ ica, lo
recomendable es
reorientar una
parte de los
p r e s u p u e s t o s
electorales y
adoptar las
políticas seguidas
en algunos
países, donde no

se permite que los candidatos o partidos
compren espacios de publicidad en
medios electrónicos. En su lugar, el
Estado les debe asegurar a todos los
candidatos y partidos espacios gratuitos,
con base en un principio de equidad
electoral,  para dar a conocer sus
propuestas, ideas, plataformas
programáticas y mensajes
propagandísticos. De esta manera se
terminará con el dispendio en nuestra
democracia, sin afectar su calidad, ni la
cuantía de la participación ciudadana.❖

* Miembro del Sistema Nacional de
Investigadores y profesor del
CUCEA.
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PERO, ¿QUÉ PASA...?

Aquí como pasar, no pasa nada. O si algo
pasa, es lo de siempre: cárceles que se llenan,
aulas que se vacían, carencia de maestros,
exceso de policías, droga circulando por las
calles como las ratas en las alcantarillas,
midibuseros matando peatones a diestra y
siniestra (ante la incapacidad de las
autoridades), falta de agua, Chapala se vacía,
la ciudad se llena, el hambre que aumenta.

Aquí, como pasar, no pasa nada. Obreros
sin trabajo, jóvenes y niños que invaden los
cruceros de la ciudad en busca de caridad,
pues ser limpiaparabrisas es su única
oportunidad para sobrevivir en la ciudad, la
prostitución infantil crece, ante el desamparo
de la autoridad. Y el gremio de diputados y
senadores sumidos en los brazos de Morfeo,
sin hacer nada de provecho, vendiendo al país
ganan una millonada, aprueban leyes a destajo
y por debajo de la mesa, a espaldas del pueblo
que los mantiene y que agonizando está.

Carlos Gómez Partida
Chagollan A. Faus

EN EL ANIVERSARIO DE LA
INDEPENDENCIA

José Esparza Hernández*

Los hombres y los pueblos en decadencia
viven acordándose de dónde vienen; los
hombres geniales y pueblos fuertes solo
necesitan saber a dónde van.

José Ingenieros

Con esta cita a manera de epígrafe, tenemos
un punto de partida, y si lo pensamos bien y
tomamos en cuenta estos días tan patrióticos,
nos queda a la perfección. Con esto no quiero
decir que no debamos sentirnos orgullosos
de lo que fuimos, ya que finalmente la suma
de nuestro pasado está reflejada fielmente en

el presente. Precisamente por ese amor a nuestra
patria debemos dar lo mejor, y no me refiero a
banderitas y futbol, sino al verdadero amor, al
que se demuestra en los hechos.

Lo importante del asunto es cómo lograrlo.
Esto de seguro no tiene que ver con lo que hemos
venido haciendo en estos últimos tiempos, ya que
apenas vislumbramos algunos pobres resultados.
En cambio podría servir enfocarnos, por ejemplo,
a confrontar día a día la mediocridad, para
exterminar para siempre la práctica recurrente
de acudir a nuestra memoria colectiva solo en
días festivos y otros añadidos, y para acabar con
el lastre heredado de nuestros conquistadores.
Me refiero al permanente lastre del servilismo,
que a tantos años de distancia aún nos atañe y
perjudica.

No hay que desanimarnos, porque viéndolo
bien (fuera de la historia oficial, la que cuentan
los libros), también los actos de nuestros héroes
estuvieron pletóricos de errores, y los que parecían
los malos resultaron no serlo del todo, y los buenos
hicieron cosas de las que no se enorgullecieron.

Esto aún aplica: un puñado de décadas de
gobierno tricolor no pasaron en vano y no nos
hicieron (como nación) dar vueltas en círculos, y
tampoco un partido de tecnócratas y recalcitrante
conservadurismo es tan malo (ni tan bueno).
Podemos “aplaudirle” su avance en materia de
libertad de expresión y otras tantas.

Quiero finalizar con una frase que oí, famosa
o no, cuyo autor, en honor a la verdad, no puedo
recordar: “Cada pueblo tiene el gobierno que se
merece.”

Tal vez cambian las palabras, pero el
significado sigue ahí. Espero que no sea verdad...
no habla bien de nosotros como nación.

En el mes patrio: ¡viva México!❖

* Preparatoria 5.

La Universidad de Guadalajara presentó
su presupuesto para el próximo año

La Universidad de Guadalajara (UdeG)
presentó el presupuesto que ejercerá para el año
próximo: cuatro mil 435 millones de pesos
(MDP). El Rector general de la casa de
estudios, Trinidad Padilla López, afirmó que
el Gobierno del Estado tiene ya la información
lista para entregar al Congreso local.

Para integrar tal presupuesto, el
planteamiento de la institución es que el
gobierno federal aporte 52 por ciento y 48 por
ciento el estatal. Estos cuatro mil 435 MDP,
incluyen diversos programas especiales. De
esta cantidad, un monto de tres mil 500 MDP
es irreductible. Respecto a este año, el
crecimiento de los recursos es de 6.5 por ciento
para el siguiente.

Ricardo Gutiérrez Padilla,
vicerrector de la UdeG, dijo por su parte que la
mayoría de los recursos se destinarán a
investigación, preparación de los docentes,
creación de nuevos modelos de aprendizaje y
construcción de espacios para el deporte en
cada escuela.

Por otro lado, Trinidad Padilla López
dijo que los 120 MDP que afirman diputados
del Congreso local se autorizaron como
presupuesto “extra” para el crecimiento de la
matrícula, son bien aprovechados y tiene
pruebas que corroboran tal declaración.

Aclaró, no obstante, que no se trata de
recursos “extra”, sino de una cantidad que se
otorgaría por encima del crecimiento del
presupuesto de la institución, para alcanzar la
media nacional a pesos del año 2000, con el
objetivo de colmar el desface que existe entre lo
que recibe la UdeG y las universidades públicas.

“Se ha querido interpretar que con este
presupuesto se podrían construir más escuelas y
contratar más profesores, pero esto solo
significaría un crecimiento artificial que luego no
podría ser sustentado, porque no existe otra serie
de recursos que tendrían que considerarse.❖

Texto extraído del periódico El Informador, del
miércoles 4 de septiembre del presente año.
Declaraciones del Rector general y vicerrector de la
UdeG, José Trinidad Padilla López y Ricardo
Gutiérrez Padilla, respectivamente.

LA FAMILIA DEL PRIMER MUNDO

En mi estancia de intercambio estudiantil de enero
de 2001 a febrero de este año, en Valencia,

España, al caminar por una avenida transitada
donde existen muchas guarderías, un niño
como de tres años lloraba porque no quería
abandonar la guardería ni estar con sus padres.

Me dio la impresión de que no los veía
como a sus padres, sino como a personas
desconocidas. Los papás comentaban: “mira,
aquí no los educan, más bien los hacen
malcriados. ¡Pagamos para que les eduquen!”

Al principio de mi estancia observé que la
gente vivía sola; ahora pienso que ya me integré
a las estadísticas que incluyen o cuentan a las
personas que viven solas.

Aquí no hay familias. Los niños viven en
las guarderías o en el “cole”; los ancianos, en
las residencias para personas de la tercera edad;
los jóvenes en sus vidas de disco. Los niños,
los ancianos y los jóvenes están solos. Pareciera
que nadie quiere compartir.

En este país el mundo es viejo. Hay muchos
jóvenes, pero pocos niños: a los jóvenes no
les interesa tener hijos, pues dicen que es caro
mantenerlos. Así, dan a los infantes lo que sobra
de las vidas de sus padres, ya algo viejas, pero
bien disfrutadas por ellos mismos.

Los jóvenes han sustituido a la familia por
los amigos, quienes muchas veces hacen la
función familiar siempre y cuando no implique
una responsabilidad o esfuerzo por largo
tiempo. Y es que los jóvenes solo hayan
comprensión, apoyo y amor con sus amigos.

En verdad, no sé qué pasa con las familias
primer mundistas.❖

Ana I. Herrera,
estudiante de la licenciatura

en trabajo social
Texto editado.
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE LA CIÉNEGA

A) BENEFICIOS1

I. Las becas podrán ser completas o complementarias y consisten en el monto económico que en calidad de
préstamo la universidad otorga a los miembros de su comunidad para cursar estudios de posgrado, y que
podrán comprender los siguientes conceptos :
a) Asignación mensual para manutención.
b) Inscripción y colegiatura, previa comprobación.
c) Seguro médico (para estudios en el extranjero).
d) Transporte total o parcial.
e) Instalación, apoyo único para residir fuera del Estado de Jalisco.
f) Material bibliográfico.
Las cantidades que serán asignadas por cada uno de los conceptos anteriores serán las comprendidas en el
tabulador establecido previamente por el Rector General.
La Comisión de Condonaciones, Pensiones y Becas del Consejo del Centro Universitario determinará si procede
el otorgamiento de la beca completa o complementaria, así como los conceptos que comprenderá, tomando en
consideración las características del programa académico a cursar y las particularidades del solicitante.

II. Cuando exista alguna otra fuente de financiamiento para que los solicitantes realicen estudios de posgrado la
beca siempre será complementaria, misma que no deberá rebasar el 50% de una beca completa.

III. Las becas se otorgarán para programas de posgrado de dedicación de tiempo completo.
a) Para las maestrías la duración de la beca será por un periodo máximo de dos años, y
b) Para los doctorados la duración de la beca será por un periodo máximo de cuatro años.

Esta duración incluye el tiempo necesario para la investigación de la tesis y la obtención del grado académico

B) REQUISITOS
Tienen derecho a participar el personal académico, y administrativo del CUCIENEGA de la Universidad de
Guadalajara, que reúna los siguientes requisitos:
I. Contar con nombramiento o contrato vigente y definitivo como :

a) Profesor o Técnico Académico de tiempo completo de cualquier categoría, con antigüedad mínima de
dos años al servicio de la Universidad de Guadalajara,

b) Profesor o Técnico Académico de medio tiempo de cualquier categoría, con antigüedad mínima de tres
años al servicio de la Universidad de Guadalajara; o

c) Profesor de asignatura con carga horaria mínima de 8 horas/semana/mes, con antigüedad de dos años
al servicio de la Universidad de Guadalajara; o bien

d) Trabajador administrativo con antigüedad mínima de cinco años al servicio de la Universidad de
Guadalajara; o,

e) Ser egresado del Centro Universitario de la Ciénega.
II. Ser de nacionalidad mexicana.
III. Tener grado académico mínimo de licenciatura.
IV. Contar con un promedio mínimo de 85 o su equivalente, en el último nivel de estudios cursados.
V. Contar con el apoyo del Colegio Departamental del lugar de adscripción, visado por el Director de División

correspondiente en caso de ser trabajador académico.
Contar con el apoyo de su jefe inmediato, visado por el Secretario Académico o Administrativo según
corresponda, en caso de ser trabajador administrativo de la Rectoría del CUCIENEGA.
Contar con el apoyo de su jefe inmediato visado por el Director de la División correspondiente, en caso de ser
trabajador administrativo y labore en una División o  Departamento.
Contar con el apoyo del Colegio Departamental interesado en su formación, en caso de ser egresado del
CUCIENEGA.
En la carta de apoyo se deberá incluir la justificación, especificando el vínculo entre los estudios a cursar y las
funciones que realiza en el Centro Universitario o el interés institucional en su formación.

VI. Haber sido aceptado por la institución donde pretende realizar sus estudios.
VII. Demostrar dominio del idioma extranjero, en el caso de becas a otros países, a juicio de la Comisión de

Condonaciones, Pensiones y Becas del Consejo del Centro   Universitario.
VIII. No podrá participar en este programa el personal académico y administrativo que:

a) Haya cubierto la totalidad de los créditos del programa correspondiente y se encuentre en la fase de
investigación de tesis.

b) Se encuentre desempeñando un cargo directivo.

C) DOCUMENTOS PROBATORIOS
La solicitud deberá presentarse en el formato previamente diseñado, acompañada de los siguientes documentos:
I. Curriculum vitae.
II. Copia de nombramiento o contrato respectivo.
III. Constancia de antigüedad expedida por Oficialía Mayor.
IV. Copia certificada del acta de nacimiento.
V. Copia del título o acta de titulación.
VI. Copia del certificado de estudios con calificaciones del último nivel cursado; en el caso de solicitud de beca

para continuar estudios de maestría o doctorado, copia de certificado parcial.
VII. Original de la carta de apoyo a que se refiere la fracción V de los requisitos, la cual deberá mencionar la

disciplina en la que el candidato pretende realizar estudios, la temática deberá ser congruente con las señaladas
en los planes y programas de desarrollo institucionales.

VIII. Constancia oficial de aceptación de la institución receptora, que especifique fecha de inicio y duración del
posgrado, así como nombre, domicilio y teléfonos de la misma.

IX. Programas, temarios o cualquier otra documentación que describa el contenido académico de los estudios
del posgrado que se pretenda cursar.

X. Documentos que acrediten el dominio del idioma, en caso de becas a otros países. Estos serán valorados
por la Comisión y en su caso, perfeccionados a través de los medios que ésta considere convenientes.

XI. Manifestación por escrito, bajo protesta de decir verdad, respecto a sí recibe o no apoyos económicos por
parte de cualquier institución para llevar a cabo los estudios de posgrado para los que esta solicitando beca,
o bien si se encuentra en trámite alguna solicitud para tal fin.

XII. Para el caso de las solicitudes de becas complementarias se deberá anexar el comprobante de asignación
de la beca de la institución financiadora o bien, copia de la licencia con goce de salario autorizada.

D) DEL PROCEDIMIENTO
a) El solicitante deberá entregar la solicitud y los documentos probatorios en la Secretaría Académica del

Centro Universitario, a partir de la fecha de publicación de esta convocatoria y hasta el 13 de septiembre
de 2002,  dentro del horario de las 9:00 a las 15:00 horas, la cual extenderá el recibo correspondiente.

b) La Secretaría Académica realizará una evaluación preliminar del expediente a fin de verificar que se
encuentre debidamente integrado. En caso contrario, notificará al solicitante por escrito en un plazo no
mayor de 5 días a partir de la fecha de recepción del expediente.

c) La Secretaría Académica, turnará mediante oficio el expediente completo del solicitante a la Comisión de
Condonaciones, Pensiones  y Becas del Consejo del Centro Universitario, para su evaluación y dictaminación.

d) La Comisión de Condonaciones, Pensiones  y Becas del Consejo  del Centro Universitario, realizará un
análisis de pertinencia, y emitirá la resolución correspondiente, tomando en consideración los programas de
formación del personal académico y administrativo o los planes de desarrollo de la dependencia o en su caso,
el Plan de Desarrollo de los cuerpos Académicos del Programa de Mejoramiento para el Profesorado (PROMEP).

e) En su resolución la Comisión determinará la vigencia de la beca, la cual podrá iniciar en la misma fecha
que el programa académico a cursar, pero en ningún caso podrá ser anterior al 1° de septiembre de 2002.

f) Dicha resolución podrá ser notificada a los solicitantes por escrito, a través de la Secretaría Académica.
g) Los beneficiados deberán suscribir el convenio - crédito correspondiente a efecto de gozar de la beca;

además, en el caso de los trabajadores que resulten beneficiados deberán solicitar en forma inmediata
licencia con goce de salario.

h) Los pagos de la beca se recibirán en la Coordinación de Finanzas del Centro Universitario.

E) OBLIGACIONES
a) Cumplir lo convenido con la Universidad de Guadalajara y la institución donde se encuentre becado.
b) Remitir a la Rectoría del Centro Universitario, un informe escrito de sus actividades, constancia de sus

calificaciones al término de cada ciclo escolar, avaladas por la institución donde realiza sus estudios.
c) Participar en actividades de programación, difusión y orientación en la dependencia que lo propuso.
d) Ser alumno regular y mantener un promedio de ochenta y cinco o su equivalente durante sus estudios.
e) Dar crédito a la Universidad en los eventos académicos en los que participe, así como en los trabajos

que publique como resultado de sus investigaciones y estudios durante la vigencia de la beca.
f) Abstenerse de ejercer durante su estancia cualquier actividad que distraiga los objetivos de su programa

de formación, sea remunerada o no.
g) Presentar a la Secretaría Académica, al final de sus estudios de posgrado, copia de la tesis y otras

publicaciones producidas durante la vigencia de la beca, copia de certificados, diplomas, constancia de
grados y distinciones obtenidas, así como la relación bibliográfica de sus publicaciones.

h) Obtener el grado correspondiente a los estudios para los que fue becado, y
i) Al concluir sus estudios, el becario deberá prestar sus servicios a la Universidad de Guadalajara por lo

menos un tiempo igual a aquel en que disfrutó la beca, o en su caso rembolsar las cantidades que
fueron erogadas para su formación de conformidad con los artículos 47 al 49 del Reglamento de becas
de la Universidad de Guadalajara.

F) DE LA APELACIÓN
Los participantes que se consideren afectados con motivo de la dictaminación, podrán entregar el escrito de apelación
ante la Secretaría General de esta Casa de Estudios, dirigido a la Comisión de Condonaciones, Pensiones y Becas del
H. Consejo General Universitario, dentro del término de 15 días hábiles siguientes a la notificación personal del resultado,
lo anterior con fundamento en el artículo 10 fracción II del Reglamento de Becas de la Universidad de Guadalajara.

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA “

“2002,  Año Constancio Hernández Alvirde”
Ocotlán, Jal. 02 de septiembre de 2002

MTRO. PEDRO JAVIER GUERRERO MEDINA
RECTOR DEL CENTRO UNIVERSITARIO

1 NOTA: Las becas que otorgue la Universidad de Guadalajara se expedirán en beneficio exclusivo del seleccionado, por lo que no

incluirán ayudas para los acompañantes.

En cumplimiento del Plan Institucional de Desarrollo 1998-2010 y del artículo 35, fracciones I y IV del Estatuto Orgánico del Centro Universitario de la Ciénega y demás del
Reglamento de Becas de la Universidad de Guadalajara.

C O N V O C A

A su personal académico, administrativo y egresados del Centro Universitario de la Ciénega a participar en el otorgamiento de becas para iniciar o continuar estudios de
maestría o doctorado. Las becas para maestría solo se otorgarán dentro del país.
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PAÍS

Opinan investigadores sobre el informe de FOX

José Luis Estrada

El mensaje conciliador del presidente de México,
Vicente Fox, hacia el Congreso de la Unión, es
un paso positivo para lograr consensos en temas
que importan al país. Sin embargo, ojalá dure,
ya que el ejecutivo federal gusta de decir una cosa
y hacer otra, aseguró el jefe del Departamento
de Estudios Políticos, de la Universidad de
Guadalajara, Marco Antonio Cortés Guardado,
al opinar sobre lo más sobresaliente del segundo
informe de gobierno, el pasado 1 de septiembre.

Destaca su tono conciliador,
afirma Marco Antonio Cortés
Guardado, jefe del
Departamento de Estudios
Políticos. Agrega que si hubiera
iniciado así su administración,
se habría ahorrado muchos
problemas.

Agregó que es evidente que México requería
de un ejecutivo federal negociador y no de uno
desafiante frente al legislativo, como ocurrió con
Fox Quezada en su primer informe de gobierno.

El universitario puntualizó que el

presidente del país al fin entendió que la
negociación era obligada, pues en julio del
2000 el electorado entregó al PAN la
presidencia, pero en el Congreso de la Unión,
que incluye las cámaras de Diputados y
Senadores, el PRI es la primera minoría, por
lo que “la distribución de fuerzas obliga
necesariamente a la negociación, al
establecimiento de acuerdos y sobre todo a la
disposición al diálogo”.

Cortés Guardado coincide con otros
analistas que consideran que si el presidente
de México hubiera iniciado con un tono
conciliador su administración, se habría
ahorrado muchos problemas.

El jefe del Departamento de Estudios
Políticos, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales, de la UdeG, afirmó que es necesario
que la unión ejecutivo federal-Partido
Revolucionario Institucional, sea lo más
transparente posible y no implique transar en
la aplicación de la ley en los casos de
corrupción detectados y que tienen que ver
con ambas partes: el Pemexgate y los Amigos
de Fox.

“Yo creo que en esos casos se tiene que

avanzar, pues no deben ser temas para la
negociación política”.

El profesor e investigador en economía por
el Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, Lorenzo Santos Valle, consideró
que el presidente Vicente Fox, en su segundo
informe de gobierno, habló de temas que no son
de su competencia, como la política monetaria.

“Son logros la baja de intereses y que el
país cuente con reservas internacionales
elevadas, pero esto se debe al Banco de
México, que obtuvo su autonomía del ejecutivo
federal en 1993”.

Sin embargo, el entrevistado reconoció que
el manejo de las finanzas, que dependen de la
Secretaría de Hacienda, ha sido el adecuado
en estos dos primeros años de gobierno.

Santos Valle recalcó que México requiere de
reformas estructurales de fondo, como puede ser
la eléctrica, para mejorar la economía, afectada
por lo que sucede en el ámbito internacional.

Sobre la agudización de la pobreza en el
territorio nacional, según estudios recientes, el
economista universitario expresó que es un
problema añejo, en el que poco han intervenido
tanto el régimen actual como los anteriores.❖
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Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

Con el aumento que la Universidad de
Guadalajara pidió para su
presupuesto para el próximo año,

podría abrir de ocho a 10 mil espacios más
en preparatoria, en un plazo de
aproximadamente tres años, y en licenciaturas
cerca de seis mil, en el horizonte de cuatro o
cinco años, siempre y cuando estén satisfechas
las condiciones y sea mantenido el ritmo de
inversión, dijo Ricardo Gutiérrez Padilla,
vicerrector ejecutivo de esta casa de estudios.

Los conceptos anteriores fueron emitidos
al concluir la reunión privada que sostuvieron
los integrantes de la comisión de hacienda del
Consejo General Universitario (CGU), con los
diputados integrantes de las comisiones de
hacienda y educación del Congreso local, para
hacer una primera revisión del presupuesto
solicitado por la Universidad de Guadalajara
para el 2003.

Gutiérrez Padilla explicó que trataron
asuntos pertinentes al tema, tales como la
dinámica poblacional, el comportamiento de
la demanda estudiantil y los planes de estudio.
Además, hicieron un análisis acerca de la
oferta de la matrícula en diferentes regiones
de Jalisco.

Subrayó que esta casa de estudios presentó
a los diputados la forma en que ha propiciado
la ampliación de la cobertura con equidad y

REUNIÓN

Presentó la UdeG presupuesto a diputados

Trataron asuntos como la
dinámica poblacional, el

comportamiento de la
demanda estudiantil y los

planes de estudio. Además,
hicieron un análisis acerca
de la oferta de la matrícula
en diferentes regiones de

Jalisco.

calidad, “cómo hemos invertido los fondos que
ha recibido la Universidad en los últimos años
y cómo esto se ha traducido en un incremento
claro de nuevas oportunidades de educación
para estudiantes de licenciatura y de
preparatoria”.

Aseguró que hablaron sobre cuál ha sido
la relación de los fondos públicos y su
incremento respecto de la ampliación de las
ofertas de estudio.

“En este rubro es claro que la Universidad
está cumpliendo sobradamente sus

compromisos sociales hasta el límite de sus
recursos”.

El vicerrector de la UdeG aclaró que
“particularmente en este asunto es significativo
el incremento de espacios educativos,
comparado con el presupuesto promedio que
la UdeG ha recibido. En el período que va de
1995 a 2001 la matrícula a primer ingreso
ha crecido en 72 por ciento, mientras que el
subsidio otorgado por los gobiernos federal y
estatal aumentó en términos reales en menos
de 29 por ciento. Si consideramos solo el

otorgado por el estado, que es el que más
generosamente ha crecido, se refleja un valor
cercano a 40 por ciento”.

El presupuesto que pide la Universidad
para el próximo año es de cuatro mil 450
millones de pesos, es decir, 500 mdp menos
que lo solicitado el año pasado, aunque solo
le fueron otorgados tres mil 300 mdp, motivo
por el cual la UdeG espera un subsidio mayor
para el 2003.

Puntualizó que la propuesta de
presupuesto, en principio fue bien recibida por
los diputados, “pero esta es apenas la primera
aproximación a la estructura presupuestal.
Falta aún tiempo para su aprobación”.❖
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Funcionarios de la UdeG con los diputados
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

A) BENEFICIOS1
I. Las becas podrán ser completas o complementarias y consisten en el monto económico que en calidad de

préstamo la universidad otorga a los miembros de su comunidad para cursar estudios de posgrado, y que
podrán comprender los siguientes conceptos :
a) Asignación mensual para manutención.
b) Inscripción y colegiatura, previa comprobación.
c) Seguro médico (para estudios en el extranjero).
d) Transporte total o parcial.
e) Instalación, apoyo único para residir fuera del Estado de Jalisco.
f) Material bibliográfico.
Las cantidades que serán asignadas por cada uno de los conceptos anteriores serán las comprendidas en
el tabulador establecido previamente por el Rector General.
La Comisión de Condonaciones, Pensiones y Becas del Consejo del Centro Universitario determinará si procede
el otorgamiento de la beca completa o complementaria, así como los conceptos que comprenderá, tomando en
consideración las características del programa académico a cursar y las particularidades del solicitante.

II. Cuando exista alguna otra fuente de financiamiento para que los solicitantes realicen estudios de posgrado
la beca siempre será complementaria, misma que no deberá rebasar el 50% de una beca completa.

III. Las becas se otorgarán para programas de posgrado de dedicación de tiempo completo.
a) Para las maestrías la duración de la beca será por un periodo máximo de dos años, y
b) Para los doctorados la duración de la beca será por un periodo máximo de cuatro años.
Esta duración incluye el tiempo necesario para la investigación de la tesis y la obtención del grado académico

B) REQUISITOS
Tienen derecho a participar el personal académico, y administrativo del CUALTOS de la Universidad de
Guadalajara, que reúna los siguientes requisitos:
I. Contar con nombramiento o contrato vigente y definitivo como :

a) Profesor o Técnico Académico de tiempo completo de cualquier categoría, con antigüedad mínima de
dos años al servicio de la Universidad de Guadalajara,

b) Profesor o Técnico Académico de medio tiempo de cualquier categoría, con antigüedad mínima de tres
años al servicio de la Universidad de Guadalajara; o

c) Profesor de asignatura con carga horaria mínima de 8 horas/semana/mes, con antigüedad de dos años
al servicio de la Universidad de Guadalajara; o bien

d) Trabajador administrativo con antigüedad mínima de cinco años al servicio de la Universidad de
Guadalajara; o,

e) Ser egresado del Centro Universitario de Los Altos, de la Universidad de Guadalajara, que cuente con
un promedio global superior a 85 en la licenciatura.

II. Ser de nacionalidad mexicana.
III. Tener grado académico mínimo de licenciatura.
IV. Contar con un promedio mínimo de 85 o su equivalente, en el último nivel de estudios cursados.
V. Contar con el apoyo del Colegio Departamental del lugar de adscripción, visado por el Director de División

correspondiente en caso de ser trabajador académico.
Contar con el apoyo de su jefe inmediato, visado por el Secretario Académico o Administrativo según
corresponda, en caso de ser trabajador administrativo de la Rectoría del CUALTOS
Contar con el apoyo de su jefe inmediato visado por el Director de la División correspondiente, en caso de
ser trabajador administrativo y labore en una División o  Departamento.
Contar con el apoyo del Colegio Departamental interesado en su formación, en caso de ser egresado del CUALTOS.
En la carta de apoyo se deberá incluir la justificación, especificando el vínculo entre los estudios a cursar y
las funciones que realiza en el Centro Universitario o el interés institucional en su formación.

VI. Haber sido aceptado por la institución donde pretende realizar sus estudios.
VII. Demostrar dominio del idioma extranjero, en el caso de becas a otros países, a juicio de la Comisión de

Condonaciones, Pensiones y Becas del Consejo de Centro   Universitario.
VIII. No podrá participar en este programa el personal académico y administrativo que:

a) Haya cubierto la totalidad de los créditos del programa correspondiente y se encuentre en la fase de
investigación de tesis.

b) Se encuentre desempeñando un cargo directivo.

C) DOCUMENTOS PROBATORIOS
La solicitud deberá presentarse en el formato previamente diseñado, acompañada de los siguientes documentos:
I. Curriculum vitae.
II. Copia de nombramiento o contrato respectivo.
III. Constancia de antigüedad expedida por Oficialía Mayor.
IV. Copia certificada del acta de nacimiento.
V. Copia del título o acta de titulación.
VI. Copia del certificado de estudios con calificaciones del último nivel cursado; en el caso de solicitud de beca

para continuar estudios de maestría o doctorado, copia de certificado parcial.
VII. Original de la carta de apoyo a que se refiere la fracción V de los requisitos, la cual deberá mencionar la

disciplina en la que el candidato pretende realizar estudios, la temática deberá ser congruente con las
señaladas en los planes y programas de desarrollo institucionales.

VIII. Constancia oficial de aceptación de la institución receptora, que especifique fecha de inicio y duración del
posgrado, así como nombre, domicilio y teléfonos de la misma.

IX. Programas, temarios o cualquier otra documentación que describa el contenido académico de los estudios
del posgrado que se pretenda cursar.

X. Documentos que acrediten el dominio del idioma, en caso de becas a otros países. Estos serán valorados
por la Comisión y en su caso, perfeccionados a través de los medios que ésta considere convenientes.

XI. Manifestación por escrito, bajo protesta de decir verdad, respecto a sí recibe o no apoyos económicos por
parte de cualquier institución para llevar a cabo los estudios de posgrado para los que esta solicitando beca,
o bien si se encuentra en trámite alguna solicitud para tal fin.

XII. Para el caso de las solicitudes de becas complementarias se deberá anexar el comprobante de asignación
de la beca de la institución financiadora o bien, copia de la licencia con goce de salario autorizada.

D) DEL PROCEDIMIENTO
a) El solicitante deberá entregar la solicitud y los documentos probatorios en la Secretaría Académica del

CUALTOS,  a partir de la fecha de publicación de esta convocatoria y hasta el 13 de septiembre de
2002,  dentro del horario de las 9:00 a las 15:00 horas, la cual extenderá el recibo correspondiente.

b) La Secretaría Académica realizará una evaluación preliminar del expediente a fin de verificar que se
encuentre debidamente integrado. En caso contrario, notificará al solicitante por escrito en un plazo no
mayor de 5 días a partir de la fecha de recepción del expediente.

c) La Secretaría Académica, turnará mediante oficio el expediente completo del solicitante a la Comisión de
Condonaciones, Pensiones  y Becas del Consejo del Centro Universitario, para su evaluación y dictaminación.

d) La Comisión de Condonaciones, Pensiones  y Becas del Consejo  del Centro Universitario, realizará un
análisis de pertinencia, y emitirá la resolución correspondiente, tomando en consideración los programas
de formación del personal académico y administrativo o los planes de desarrollo de la dependencia o
en su caso, el Plan de Desarrollo de los cuerpos Académicos del Programa de Mejoramiento para el
Profesorado (PROMEP).

e) En su resolución la Comisión determinará la vigencia de la beca, la cual podrá iniciar en la misma fecha que
el programa académico a cursar, pero en ningún caso podrá ser anterior al 1° de septiembre de 2002.

f) Dicha resolución podrá ser notificada a los solicitantes por escrito, a través de la Secretaría Académica.
g) Los beneficiados deberán suscribir el convenio - crédito correspondiente a efecto de gozar de la beca;

además, en el caso de los trabajadores que resulten beneficiados deberán solicitar en forma inmediata
licencia con goce de salario.

h) Los pagos de la beca se recibirán en la Coordinación de Finanzas del Centro Universitario.

E) OBLIGACIONES
a) Cumplir lo convenido con la Universidad de Guadalajara y la institución donde se encuentre becado.
b) Remitir a la Rectoría del Centro Universitario, un informe escrito de sus actividades, constancia de sus

calificaciones al término de cada ciclo escolar, avaladas por la institución donde realiza sus estudios.
c) Participar en actividades de programación, difusión y orientación en la dependencia que lo propuso.
d) Ser alumno regular y mantener un promedio de ochenta y cinco o su equivalente durante sus estudios.
e) Dar crédito a la Universidad en los eventos académicos en los que participe, así como en los trabajos

que publique como resultado de sus investigaciones y estudios durante la vigencia de la beca.
f) Abstenerse de ejercer durante su estancia cualquier actividad que distraiga los objetivos de su programa

de formación, sea remunerada o no.
g) Presentar a la Secretaría Académica, al final de sus estudios de posgrado, copia de la tesis y otras

publicaciones producidas durante la vigencia de la beca, copia de certificados, diplomas, constancia de
grados y distinciones obtenidas, así como la relación bibliográfica de sus publicaciones.

h) Obtener el grado correspondiente a los estudios para los que fue becado, y
i) Al concluir sus estudios, el becario deberá prestar sus servicios a la Universidad de Guadalajara por lo menos un

tiempo igual a aquel en que disfrutó la beca, o en su caso rembolsar las cantidades que fueron erogadas para su
formación de conformidad con los artículos 47 al 49 del Reglamento de becas de la Universidad de Guadalajara.

F) DE LA APELACIÓN
Los participantes que se consideren afectados con motivo de la dictaminación, podrán entregar el escrito de apelación
ante la Secretaría General de esta casa de estudios, dirigido a la Comisión de Condonaciones, Pensiones y Becas del
H. Consejo General Universitario, dentro del término de 15 días hábiles siguientes a la notificación personal del resultado,
lo anterior con fundamento en el artículo 10 fracción II de Reglamento de Becas de la Universidad de Guadalajara.

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA “

“2002, Constancio Hernández Alvirde”
Tepatitlán de Morelos, Jal.  2 de septiembre de 2002

MTRO. ARMANDO MACIAS MARTINEZ
RECTOR DEL CENTRO UNIVERSITARIO

1 NOTA: Las becas que otorgue la Universidad de Guadalajara se expedirán en beneficio exclusivo del seleccionado, por lo que no

incluirán ayudas para los acompañantes.

En cumplimiento del Plan Institucional de Desarrollo 1998-2010 y del artículo 14 fracciones I y III del Estatuto Orgánico del Centro Universitario de Los Altos y demás del
Reglamento de Becas de la Universidad de Guadalajara.

C O N V O C A

A su personal académico, administrativo y egresados del Centro Universitario de Los Altos a participar en el otorgamiento de becas para iniciar o continuar estudios de
maestría o doctorado. Las becas para maestría solo se otorgarán dentro del país.
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Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

Con cuatro modalidades de titulación
nuevas, aprobadas en mayo pasado,
el Departamento de Letras, del

Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, espera disminuir el número de
pasantes y, con ello aumentar la valoración social
de la profesión, dijo Josefina Moreno de la Mora,
coordinadora de la licenciatura en letras.

Las modalidades aprobadas en mayo pasado
son: paquete didáctico, examen global teórico,
informe de prácticas profesionales y curso de
titulación, este último, abierto solo para el personal
docente de la Universidad de Guadalajara.

Dichas opciones se suman a las cuatro
adoptadas a partir de 1997, que  además de
la tesis, son excelencia académica, promedio,
propuesta pedagógica y haber cursado 50 por
ciento de los créditos de un posgrado.

Aunque con ellas se logró reducir el
número de rezagados, “es necesario
incrementar la titulación, incluso para la
valoración social de la profesión, razón por la
cual buscaron aumentar las opciones.

“Estas cuatro modalidades nuevas facilitan
las cosas a los egresados, y se motiva a que
un mayor índice de personas se titule”, dijo
Moreno de la Mora.

También aclaró que han tratado de vincular
la práctica profesional con el trámite de
titulación, por lo que los docentes pueden optar
por el paquete didáctico o la propuesta
pedagógica; quienes se han desempeñado en

Los pasantes pueden optar por un paquete didáctico,
examen global teórico, informe de prácticas

profesionales y curso de titulación, este último, abierto
solo para el personal docente de la Universidad de

Guadalajara.

EGRESADOS

Letras aumenta modalidades de titulación

medios de comunicación, en edición o en
difusión cultural durante cinco años o más,
tienen que escribir un informe de prácticas
profesionales, “que es una modalidad atractiva,
al igual que el examen global teórico”.

En cuanto a la titulación por estudios de
posgrado, la coordinadora de carrera precisó
que esta modalidad no pretende que los
alumnos se inscriban a una maestría solo con
la finalidad de obtener el título.

Respecto al paquete didáctico, integra
todo tipo de material que sirva de guía en la
enseñanza de la lengua y la literatura, ya sea
en una asignatura específica o en un grado
educativo en particular. El paquete puede
consistir en un libro de texto, una antología,
manual o material de apoyo didáctico; son
considerados también el material multimedia,
audiovisual e incluso software. La condición
es que sea creación propia y de calidad
excelente.

En el caso de un libro, existen dos
opciones: presentarlo como paquete didáctico
o redactar un informe sobre el proceso de
investigación que los llevó a escribirlo, y
presentarlo como propuesta pedagógica.

“Actualmente tratamos de localizar a los
egresados que no se han titulado. Muchos de
ellos salieron hace 30 años o más, y que de
acuerdo con su promedio se pueden titular
por excelencia académica y no lo saben, y
quienes no, al menos para darles a conocer la
nuevas modalidades”.❖

Los egresados con su promedio se pueden titular por excelencia académica M
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Inician programa de supervisión
a escuelas incorporadas

A partir del 9 de septiembre, la Universidad de
Guadalajara inicia un sistema de supervisión
para verificar que las instituciones incorporadas
a esta casa de estudios cumplan con los
requisitos que establece.

El titular de la Coordinación de Estudios
Incorporados, de la Universidad de
Guadalajara, Carlos Palafox Velasco, señaló
que desde el año pasado trabajan para
regularizar y actualizar los procedimientos que
hace más de 30 años efectúan en materia de
estudios incorporados.

“La UdeG implementará un mecanismo de
supervisión permanente en cada institución, a
efecto de que los ámbitos administrativos,
académicos y de infraestructura, tengan los
requisitos impuestos por la normatividad
universitaria y el reglamento de incorporación.

“Pretendemos hacer una evaluación
académica a todos los programas de
bachillerato, licenciatura y posgrado, para que
instancias académicas con especialistas del
ramo hagan su evaluación a fin de subsanar
las deficiencias”.❖

Inflación de 5.16 por ciento

Al concluir el cuarto bimestre del año, la inflación
acumulada es de 5.16 por ciento en la zona
metropolitana de Guadalajara, afirmó Héctor
Luis del Toro Chávez, profesor investigador del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), de la UdeG.

El investigador realiza un estudio sobre
canasta básica e incremento de precios, la cual
arroja resultados bimestrales. Para tal fin
conformó una canasta básica de 121 artículos.❖

Desequilibrio ambiental en Ocotlán

El presuroso crecimiento demográfico de la
mancha urbana y del sector industrial en
Ocotlán, han originado problemas que atentan
contra la salud y ponen en riesgo el equilibrio
ecológico de la zona, denunciaron
investigadores del Centro Universitario de la
Ciénega.

Uno de los principales conflictos que vive
el municipio está relacionado con el agua: el
río Zula, que atraviesa la ciudad, cambió en los
últimos 10 años, de zona turística y de
entretenimiento, a canal de aguas negras con
olores pestilentes.❖

Expobioquímica 2002

Con el objetivo de resaltar la importancia de la
bioquímica para comprender el proceso de
salud–enfermedad, realizaron en la primera
semana de septiembre la Expobioquímica
2002-B, en el Centro Universitario en Ciencias
de la Salud.

Este foro constituyó una expresión
académico-científica que mostró los productos
de aprendizaje logrados en ciclos anteriores por
alumnos y profesores de la academia de
bioquímica, del Departamento de Fisiología.❖
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Eva Loera

La entrada sin control de
capitales extranjeros al país,
para dinamizar al sector

financiero, está incubando una
bomba de tiempo, que tarde o
temprano puede explotar y hacer
que el gobierno pierda autonomía
en sus decisiones políticas y
económicas, afirmó Javier Orozco
Alvarado, doctor en economía por
la Universidad de Barcelona y
profesor investigador del Centro
Universitario de Ciencias
Económico Administrativas
(CUCEA), de la UdeG.

“Cuando una economía está
completamente en manos de
empresas financieras internacionales y
corporaciones o industrias extranjeras,
el gobierno no tiene libertad para
decidir el rumbo de la política
económica. Las que tendrán el poder
de decisión serán las transnacionales,
los grupos financieros y los gobiernos
de donde proceden esas empresas”.

ECONOMÍA

Una bomba de tiempo la venta de bancos mexicanos

A casi un año de los
atentados terroristas en
Estados Unidos, el país
no se recupera
económicamente. Las
causas internas, por el
momento, pesan más que
las externas, coincidieron
los investigadores.

El sector bancario resulta
estratégico para un gobierno,
porque es el que en un momento
dado puede satisfacer las
necesidades de los pequeños
productores.

Dijo que los bancos grandes no
financiarán a las pequeñas empresas
del país.

“En la medida que haya grandes
bancos, que desaparezcan las cajas de
ahorro, no habrá quien preste a los
sectores nacionales más relegados,
como pueden ser los consumidores y
los negocios de ingresos bajos”.

Agregó que el interés de
extranjeros en invertir en el sector
financiero no se debe a un crecimiento
económico exitoso del país. Estos
capitales tienen su atención puesta en
México porque los márgenes de
intermediación dejan ganancias
extraordinarias a los banqueros.

Dichos márgenes son de 200 a
300 por ciento. Es decir, mientras que
los bancos pagan al ahorrador entre
5 y 7 por ciento de interés, cobran
entre 20 y 24. En comparación con
hace un año, el crédito al consumo
aumentó alrededor de 30 por ciento.

Esta situación podría generar un
endeudamiento de los particulares,
lo que originaría una crisis bancaria
y financiera si los deudores carecen
de capacidad económica para pagar
sus deudas.

Es preocupante que los
extranjeros hayan heredado a la banca
mexicana aspectos negativos. Los
intereses son altos y los préstamos
para un sector reducido, coincidió en

parte Jorge Alberto Alatorre Flores,
coordinador de la maestría de gestión
pública, del mismo núcleo
universitario.

No existe una política integral
para reactivar los créditos en un
plazo mediano.

El académico sostiene que el
Estado manejaba mejor la banca, y
no está de acuerdo en que esté en
manos de la iniciativa privada.

“Las pillerías que cometieron
sabandijas de cuello blanco le van a
costar al fisco mexicano durante los
siguientes 30 años.

“En México los créditos bancarios
no existen para la instauración de
muchas empresas generadoras de
empleos, tampoco generan una
protección adecuada para los
empresarios que quieren competir
con extranjeros”, dijo Alatorre Flores.

En México no existe una política
monetaria, comercial e industrial
adecuada. Tampoco hay apoyo del
gobierno para que los sectores
económicos puedan crecer, aseveró
Orozco Alvarado.

AFECTAN MÁS LOS FACTORES
ESTRUCTURALES QUE EL
ATENTADO DE SEPTIEMBRE

A casi un año de los atentados
terroristas en Estados Unidos, el país
no se recupera económicamente. El
detonante externo que lo golpeó el
año pasado, quedó atrás. Sin
embargo, muchos de los factores que
detenían su desarrollo antes del
atentado, siguen presentes y surgieron

otros. Las causas internas, por el
momento, pesan más que las externa,
coincidieron los investigadores.

La economía mexicana no ha
variado mucho del año pasado a la
fecha, pues sigue decreciendo e
importando más de lo que exporta,
opinó Orozco Alvarado.

En cuanto al déficit comercial a
finales de agosto del año pasado,
estaba ubicado por encima de los
cuatro mil 500 millones de dólares.
Ahora se encuentra en cuatro mil
millones.

La situación se manifiesta en la
mayoría de los sectores productivos.

“En este momento ni el turismo,
la agricultura y la manufactura tienen
un comportamiento dinámico. Los
micro y pequeños empresarios se
quejan de que no hay crédito,
tampoco estímulos fiscales, ni de otra
naturaleza para seguir produciendo y
enfrentarse a la competitividad de
otras naciones que exportan sus
productos a México”.

Del año pasado a la fecha, los
créditos a la actividad productiva se
redujeron en un
10 por ciento.
Los que hay son
casi prohibitivos,
porque con los
i n t e r e s e s
bancarios no
puede sostenerse
ninguna empresa
en el mercado.

“El bajísimo
nivel del crédito
bancario ha
golpeado a la
i n d u s t r i a
mexicana, la
reforma fiscal no
es lo bastante
clara y equitativa,
por lo que es
necesaria una
que no sangre a
los sectores más
desfavorecidos
de la sociedad”,
agregó Alatorre Flores.

El sector más empobrecido es el
campo, cuyo mejor negocio radica en
mandar a sus hombres al extranjero,
que constituyen la segunda fuente de
divisas en el país, comentó Alatorre
Flores.

El investigador aclaró que todavía
nos afectan algunas secuelas del
atentado. Por ejemplo, la
postergación de la firma del acuerdo
migratorio entre Estados Unidos y

México, para que nuestros
trabajadores tuvieran seguridad,
certidumbre legal y laboral al otro lado
de la frontera. Esto ha afectado
negativamente la economía nacional.

Es previsible que la situación
continúe igual, y que por lo menos
durante la administración del actual
presidente estadunidense las fronteras
permanezcan cerradas.

“Mientras México esté expuesto
a problemas estructurales, que arrastra
desde hace décadas, y no se busquen
soluciones que los resuelvan, su
economía estará sujeta a los vaivenes
políticos y económicos interna-
cionales”, dijo Orozco Alvarado.

Para resolver, en parte, el
estancamiento de la mayoría de los
sectores productivos y lograr un
equilibrio en la balanza comercial, el
gobierno debe orientar su política en
tal sentido. De otra manera el déficit
comercial podría aumentar en los
próximos años.

“Considero que el gobierno no
tiene una visión clara de lo que quiere
en materia de política económica o

de desarrollo
económico a
largo plazo. Creo
que actualmente
improvisa en
cuanto a la
dirección de la
e c o n o m í a
mexicana”.

La mayoría
de los mexicanos
manifiesta que
una cosa es lo
que sucede y otra
lo que el
gobierno dice
sobre este país.
Los obreros,
empresarios y
pueblo en
general tienen
una opinión
diferente de
nuestra situación
económica.

En México hay dos mundos
distintos: el que pintan los gobernantes
y el que viven los gobernados. El
gobierno dice que está mejorando la
situación de los trabajadores y que se
mantiene el poder adquisitivo de
éstos, y la gente comprueba que todo
está más caro y el dinero no le alcanza;
el gobierno afirma que apoya a la
micro y pequeña empresa y los
empresarios dicen que no.❖

“Cuando una
economía está

completamente en
manos de empresas

financieras
internacionales y
corporaciones o

industrias
extranjeras, el

gobierno no tiene
libertad para decidir

el rumbo de la
política

económica...”

Preocupante que los extranjeros hayan heredado a la banca mexicana solo aspectos negativos A
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PROYECTO

Pleito en puerta: el desnivel en
Independencia y Circunvalación

Maestro arquitecto Ernesto Flores
Gallo.* / eflores@cuaad.udg.mx

Al fin comenzará el ayuntamiento de
Guadalajara a realizar las grandes
obras de la administración municipal,

por lo que anunció inversiones para este año,
de 507 millones de pesos, en las que destacan
soluciones viales en cruceros conflictivos.

Dos de esas obras significan grandes
estructuras con las que pretenden reducir a lo
mínimo posible, problemas de
congestionamientos, contaminación y desde
luego, la pérdida de horas-hombre.

Sin embargo, lo más importante de estos
proyectos viales que presenta como
alternativas de solución la autoridad municipal,
deberán pasar por lo que ya parece un
requisito indispensable: el debate público y
más cuando plantean la afectación de áreas
que se supone son públicas, como la
servidumbre, pero que la realidad indica que
las han convertido en espacios privados.

Fernando Michel Luna, el director de
Obras Públicas de Guadalajara, explicó que
las inversiones que el municipio realizará en
acciones destinadas a la vialidad, son las que
se llevan la mayor parte del gasto municipal y
estos recursos saldrán, en parte, de la emisión
de papel comercial que autorizó el cuerpo
edilicio tapatío en la sesión del ayuntamiento
del 13 de junio del presente año.

Dentro de estas acciones deben destacarse
dos obras, las más grandes que presenta en
este paquete el gobierno municipal, que son
un paso elevado en el cruce de Circunvalación
y la calzada Independencia, en donde el
tránsito vehicular en horas pico (y fuera de
eventos como los juegos de futbol), es de cinco
mil automóviles por hora, por lo que el
mecanismo de control vial que funciona en el
punto, es totalmente insuficiente. Esto implica
que un conductor pueda requerir de hasta
cuatro turnos de luz verde para cruzar.

Hay en este proyecto un aspecto que sin
duda generará controversia entre autoridades
y vecinos, lo que deberá estar zanjado,
considerando que el ayuntamiento de
Guadalajara tiene ya la amarga experiencia
de las ciclovías de la avenida La paz, por lo
que para estas alturas deben haber cubierto

plenamente los requisitos marcados en la Ley
de desarrollo urbano del estado de Jalisco en
cuanto a la creación de los planes particulares
de desarrollo para la zona de referencia.

El punto es que por la avenida
Circunvalación y en un trayecto de tres cuadras
antes y después del cruce con la calzada
Independencia, el ayuntamiento de Guadalajara
acabará con la servidumbre de las fincas ahí
ubicadas. Son 10 metros de servidumbre que
todas las propiedades deben tener libres y en
este caso dispuestos para ser afectados por el
municipio, lo que en la realidad no sucede.

Para concretar este proyecto de paso elevado
en la avenida Circunvalación sobre la calzada
Independencia, el ayuntamiento de Guadalajara
deberá afectar la servidumbre en esas tres cuadras,
ya que es la única manera en que podrá tener un
carril extra en la ruta, indispensable para poder
desarrollar completamente la obra. Serían algo
así como 18 mil metros cuadrados los que se
afectarían en la zona, superficie que en 90 por
ciento se encuentra completamente bardeada,
porque los vecinos del área se apropiaron
completamente de este espacio.

La obra se encuentra próxima a iniciar con
una inversión de 50 millones de pesos y
paralelamente se trabaja en algunas otras acciones
viales, entre ellas el paso a desnivel de las avenidas
Patria y Colón, manejado con la modalidad de
deprimido y aéreo para librar el tren ligero. El
costo es similar al de la obra anterior.

Guadalajara tiene proyectadas obras
tendientes a resolver la problemática vial de
la ciudad en puntos conflictivos, como los
cruceros de Manuel Ávila Camacho y
Circunvalación-Jorge Álvarez del Castillo y
Revolución-Río Nilo. En ambos casos las
soluciones son a nivel, en donde el control
especial radica en la vuelta a la izquierda.

Los trabajos viales diseñados y algunos ya
en proceso por parte del ayuntamiento de
Guadalajara, implican grandes inversiones,
como lo correspondiente a 330 mil 469
metros cuadrados de pavimentos, en donde
el gasto alcanza 200 millones de pesos.

* Secretario de la División de Diseño y
Proyectos, CUAAD.

DISTRIBUCIÓN DE LA INVERSIÓN

Zona Número de obras Inversión

Centro 70 84 millones 226,000 pesos
Minerva 15 6 millones 530,270 pesos
Huentitán 30 24 millones 608,000 pesos
Oblatos 32 36 millones de pesos
Olímpica 27 23 millones 253,458 pesos
Tetlán 48 75 millones 292,382 pesos
Cruz del sur 81 132 millones 182,000 pesos
Colonias varias 73 37 millones 874,000 pesos
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La formación en Innova
sigue dando frutos

Ya se ha comentado en este y en otros espacios, que uno de los objetivos de
Innova es la formación de los académicos de la red universitaria, tendiente a la
incorporación de los avances de la tecnología como apoyo al aprendizaje.

Uno de los apartados que se trabajan en este aspecto es la formación para
diseñar y operar cursos en línea. Para ello se ofrecen cursos específicos, los
cuales requieren como antecedente conocer las características de la educación
a distancia y el diseño de cursos para modalidades no convencionales.

En sintonía con lo mencionado, un grupo de académicos del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud se presentó a principios de 2001, en las
instalaciones de la Coordinación General del Sistema para la Innovación del
Aprendizaje (Innova), para plantear su inquietud por conocer los principios y
características de la educación abierta y a distancia. Como respuesta a esta
inquietud se les planteó cursar el diplomado en educación abierta y a distancia
que ofrecía Innova, lo que les resultó una solución a los problemas que
planteaban.

Es así como estos académicos, movidos por la curiosidad, el interés y la
necesidad, condiciones que marcan el punto de partida para el aprendizaje
significativo, iniciaron una etapa más de su superación académica. Esta
experiencia, con todo lo que conlleva una experiencia novedosa, los encaminó
al diseño de la especialidad en docencia de la salud pública en la modalidad a
distancia, el cual presentaron en el X Encuentro internacional de educación
abierta y a distancia, realizado en el marco de la Feria Internacional del Libro a
finales de 2001.

A solo un año de haber iniciado su experiencia de aprendizaje, su empeño
dio frutos, ya que tras haber acreditado el diplomado en marzo del año en curso,
solicitaron continuar su preparación y hacer las adecuaciones para ofrecer la
citada especialización en línea, con apoyo de una plataforma específica para
cursos en ambientes virtuales.

Después de lograr la aprobación del departamento correspondiente, fue
obtenido el dictamen para la especialización y ésta es ahora una realidad.

El pasado 22 de agosto dio inicio el curso propedéutico para quienes serán
la primera generación de la especialidad en docencia de la salud pública, con el
propósito de introducir a los aspirantes al campo de la modalidad educativa “a
distancia” y hacer el encuadre necesario para cursar los estudios de la
especialidad con perspectivas de éxito.

En el acto de inauguración de este curso propedéutico se hizo hincapié en
que las modalidades, estrategias y tecnología educativas deben tender a
potencializar las relaciones educativas entre las personas y, entre éstas y el
objeto de aprendizaje. Si bien con el apoyo de la tecnología se fortalecen las
interacciones educativas, aumentan las fuentes de información y mejoran la
sistematización y los flujos, debe tenerse especial atención en el apoyo a los
procesos de creación y socialización, mejorar los modos de aprender y
diversificar los de aprendizaje.

Iniciar programas educativos como esta especialización es uno de los frutos
obtenidos gracias al interés de los académicos de la Universidad de Guadalajara
y al apoyo de sus centros de trabajo.

Si bien es cierto que la mencionada especialización es fruto de la dedicación
de un grupo de académicos que lograron aprendizajes vivenciales al cursar un
diplomado y seguir los lineamientos que para la educación a distancia marca
Innova, debemos reconocer que también lo es de su capacidad de gestión y del
apoyo que a esta modalidad da el Centro Universitario de Ciencias de la Salud.

Esperamos lo mejor para este nuevo programa, ya que representa el esfuerzo
y la dedicación de personas con un gran compromiso, para que la Universidad
de Guadalajara ofrezca más y mejores servicios educativos.

Para mayor información comunicarse con la maestra Patricia Alatorre, a los
teléfonos 36 30 14 44, 36 30 14 45, extensión 117.❖

Alejandra Tello

E s importante realizar estudios
comparativos para revaluar las
necesidades del mercado laboral del

área de enfermería, ya que los egresados de
licenciatura están subempleados, según
conclusiones del estudio “Mercado
ocupacional para el personal de enfermería,
expectativas del contratador”, realizado hace
dos años por la licenciada María Luisa
Rodríguez, adscrita al Departamento de
Enfermería, del Centro Universitario del Sur,
con sede en Ciudad Guzmán, Jalisco.

Tal estudio considera que en ese municipio
existe un alto índice de emigración de los
egresados de la Universidad a otros estados,
por no ser seleccionados por las instituciones
contratadoras, ya que no cubren sus
expectativas.

“La pregunta que me plantee, fue: ¿cuál
es la complejidad de las actividades de atención
directa de enfermería y qué nivel de
preparación requiere de acuerdo a los
contratadores? Realicé mi investigación con
50 directivos de distintas instituciones”.

En Ciudad Guzmán la atención a la salud
es cubierta por diferentes instituciones, como
el Instituto Mexicano del Seguro Social,
Instituto de Seguridad y Servicio Social para
los Trabajadores del Estado, la Secretaría de
Salud y las instituciones privadas, las que
proporcionan servicios en los tres niveles de
atención.

ESTUDIO

¿Son necesarios los licenciados
en enfermería?
Un estudio realizado por
especialista del Centro
Universitario del Sur (CUSUR),
señala que los egresados de esta
licenciatura están subempleados.

“La complejidad de las actividades de
atención directa las clasifiqué de alta a regular,
en el rango de 4.25 a 2.10”.

Los resultados arrojaron que 80 por ciento
de las actividades de mínima complejidad son
asignadas a las enfermeras generales y
auxiliares de enfermería y solo 20 por ciento
a los licenciados en esta materia. La
proporción en cuanto a las de alta complejidad
es de 60 y 40, respectivamente, a decir de la
maestra Diana Cuéllar Espinoza, jefa del
Departamento de Enfermería para la
Atención, Desarrollo y Preservación de la
Salud Comunitaria, del Centro Universitario
de Ciencias de la Salud (CUCS).

El mercado laboral de la enfermera existe
en todo el sector salud, en clínicas y hospitales,
tanto públicos como privados, en el aspecto
de docencia, o de manera particular al
contratarse para el cuidado de enfermos.

“Siento que aún hacen falta enfermeras
especializadas en adultos mayores, así como
un mayor número en las comunidades más
alejadas”.

Las estudiantes del CUCS prestan sus
servicios como auxiliares de enfermería en
diversas instituciones de salud desde que
cursan el tercer ciclo de su carrera, además
de que acuden a zonas marginadas los fines
de semana.

El Departamento de Enfermería trabaja
conjuntamente con la Secretaría de Salud para
enviar enfermeras a los lugares más alejados
de la zona metropolitana y el interior del
estado, aunque el programa todavía no
arranca.

A este respecto Cuéllar Espinoza considera
que hace falta crear más conciencia entre
quienes estudian enfermería de que se
requieren sus servicios en sitios apartados.

La UdeG ofrece especialidades en salud
pública, área materno infantil y
gerontogeriatría y pediatría.❖

Faltan enfermeras especializadas en adultos mayoresA
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Ricardo Ibarra

Es cierto que hay rezago en
las bibliotecas del Sistema de
Educación Media Superior

(SEMS) desde hace algunos años,
reconoció el director de la
Coordinación de Bibliotecas, Sergio
López Ruelas. Por ello, desde mayo
pasado inició un proceso para
aminorar el problema, mediante la
formación de los 112 bibliotecarios
de las 110 bibliotecas del SEMS.

Treinta bibliotecarios de las
preparatorias regionales visitan la zona
metropolitana cada fin de semana,
para asistir al diplomado en
biblioteconomía. El resto participará en
los siguientes periodos, para terminar
con la preparación antes del 2003.

López Ruelas aseguró que
mediante la capacitación del recurso
humano mejorarán las bibliotecas,
porque muchos desconocen las

INFRAESTRUCTURA

Buscan mejorar las bibliotecas del SEMS

Mediante la capacitación del recurso humano mejorarán las
bibliotecas, porque muchos desconocen las principales labores de

un bibliotecario.

principales labores de un bibliotecario
“Hay una serie de rezagos desde

hace algunos años. Una manera de
mitigarlos es capacitando al recurso
humano, para que tenga la capacidad
de organizar su material”.

Uno de los conflictos es la falta de
espacios adecuados, sobre todo en los
planteles regionales, por lo que López
Ruelas invitó a las autoridades del
SEMS y de las preparatorias a mejorar
su infraestructura bibliotecaria.

“Que en su oportunidad los
directivos brinden mejores espacios a
la biblioteca, que traten de hacerlos
crecer, hacerlos más confortables,
mejorar la infraestructura, y si en un
momento dado destinamos

presupuesto para equipos
tecnológicos, lo hagamos con la
seguridad de que serán para las
bibliotecas y no para otro lugar de la
escuela.

“Las autoridades deben entender
que hay que abandonar los discursos
de calidad educativa, si no contamos
con apoyos fundamentales para
lograrla, con buenas bibliotecas,
laboratorios e instalaciones”.

Mencionó que en muchos de los
casos, la biblioteca universitaria es la
única que hay en la comunidad.
Entonces, para que le pueda brindar
estos servicios, debe tener las
condiciones adecuadas, sobre todo
contar con el apoyo de los directores

de cada plantel, las autoridades del
SEMS y el compromiso de los
bibliotecarios.

La coordinación solo otorga
presupuesto para la adquisición de
acervo bibliográfico, pero no para la
infraestructura, por lo que buscan que
con el diplomado, el bibliotecario
pueda mantener los recursos básicos
que requieren los usuarios, aunque los
espacios sean pequeños.

“La idea es trabajar en
cooperación. Las bibliotecas deben ser
integrales, pero muchas veces no
podemos tomar decisiones porque las
instalaciones deciden por nosotros. Si
el personal estuviera capacitado para
catalogar, dicho rezago no existiría.

Víctor González

Es falso que los sistemas sónicos para protección
a cultivos contra granizo, disminuyan la
precipitación pluvial. Está comprobado por la
ciencia que no provocan ningún daño ambiental
ni desequilibrio en las lluvias, aunque su empleo
debería estar supervisado por un especialista que
garantice el uso más efectivo de estas
tecnologías.

Así lo manifestó en entrevista el doctor Ángel
Meulenert Peña, director del Instituto de
Astronomía y Meteorología, de la UdeG, en
relación con el decomiso efectuado por la
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente
y el ayuntamiento de Zacoalco de Torres, de un
cañón antigranizo, que una familia de
productores agrícolas pretendía utilizar para
proteger sus cultivos durante las tormentas.

El especialista agregó que no existe
ningún método capaz de destruir una nube,
y que los problemas recientes son por la

El director del IAM, Ángel
Meulenert, señala que no
existen fundamentos en las
denuncias de que hay pocas
lluvias en Zacoalco de Torres
por culpa del cañón
antigranizo recientemente
decomisado.

CLIMA

Los sistemas sónicos antigranizo no afectan a las lluvias

ignorancia del funcionamiento de la
atmósfera.

“Es imposible que mediante un equipo de
esta naturaleza podamos afectar a un sistema tan
basto, complejo y perfecto como es una nube de
tormenta. Un cúmulo nimbo (nube que provoca
tormenta) es un sistema tan confuso y poderoso
que solo termina con su autodestrucción, es decir,
al descargar toda el agua en forma de lluvia,
granizo y/o nieve”.

Explicó que el hombre siempre ha intentado
reducir los efectos nocivos que le ocasionan
algunos fenómenos naturales, como los
tornados o huracanes. Protegerse contra el
granizo no es nada nuevo. En muchos países
han diseñado sistemas para evitar el daño en
los cultivos.

Dijo que en este caso no existe el
lanzamiento de ningún elemento o sustancia
química a la nube, sino que le dirigen una onda
para generar una explosión controlada. “Es
un estallido que sale de una cámara de
combustión y que asciende por la atmósfera.
En teoría, al entrar a la nube provoca una
vibración que destruye a los granizos en
formación”.

Para saber cuál nube tiene potencial para
formar granizo, es necesaria la intervención
de un especialista, pues de nada sirve
disparar el cañón a una nube que no iba a
formar granizo, o a una cuyo movimiento
la alejará de la zona de protección antes que
la onda sónica llegue a la altura necesaria
(entre ocho mil y 12 mil metros).

En países desarrollados este tipo de
cañones son instalados en redes y con radares
para detectar las nubes, y a su vez, entre ellas,
identificar cuál tiene núcleo de granizo.

 “No hay nada que pueda destruir una nube.
Si esto fuera posible, el Concorde ya hubiera
destruido el clima de la Tierra luego de 30 años
de vuelo, pues trabaja con el mismo principio: al
impulsar la velocidad del sonido, crea una onda
de choque que atraviesa la atmósfera”.

Subrayó que no existen fundamentos en las
denuncias de que hay pocas lluvias por culpa
del cañón; para los especialistas, eso es “ciencia
ficción”. “Hay sequía porque tanto el 2000
como el 2001 fueron años muy secos, según
las estadísticas que lleva día con día el instituto.
Este año las lluvias han sido un poco más
frecuentes, pero si analizamos la climatología
de esa región, encontramos que Zacoalco está
en una zona semiárida, por lo que es normal
que llueva poco”.

Calificó de necesario que un especialista
capacite y determine cómo utilizar este tipo de
tecnologías. Afirmó que el Instituto de Astronomía
y Meteorología, de la UdeG, está dispuesto a
proporcionar información y capacitación para
evitar malos entendidos o conflictos, así como
para hacer el mejor y más eficiente uso de estos
sistemas.

La empresa argentina SAPOI, que fabrica y
distribuye sistemas antigranizo a todo el mundo,
reporta que desde 1972 ha instalado más de 450
equipos de cañón sónico en 16 países, sin que
hasta el momento hubiera sido reportado un
efecto secundario indeseado.❖

Estoy seguro que muchos de esos
libros están en cajas, porque no se
procesan, no hay quien los
catalogue”.

En el diplomado, el bibliotecario
conocerá en qué ámbitos se maneja
la información, procesos técnicos,
como catalogación y clasificación de
los materiales para registrarlos;
administración bibliotecaria,
tecnologías de información y el
servicio al público.

El SEMS recibe el presupuesto
más alto de la red de bibliotecas, pero
por la cantidad de ellas, a la hora de
la distribución queda corto. El año
pasado fue de 7 millones 250 mil
pesos para las adquisiciones
bibliográficas, y este año recibirán 5
millones 481 mil pesos, y otra suma
para adquisiciones extra para la
próxima Feria Internacional del
Libro.❖

No existe ningún método capaz de destruir una nubeIN
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Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México.
Teléfono y fax 36 16 86 60, con 5 líneas.

Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de
encuentro . . .

http://www.sindicatodetrabajadores.udg.mx
Visítenos en nuestra página http://www.staudeg.org.mx

Teléfonos: 38 33 39 32 al 36, fax 38 33 39 34

Raquel Edith Partida Rocha*

Hablar hoy de la seguridad social (SS) en nuestro país es de vital importancia, pues, como sabemos,
desde principios de los ochenta afrontamos una de las crisis económicas más severas de la historia
en México, por lo que nuestro estado opuso una serie de restricciones y reformas, entre ellas las
referidas a la SS.

Todo comenzó, tanto en América Latina como en México, en los años cuarenta, cuando surgió
una preocupación por el sistema de SS en la región (sobre todo después de la segunda guerra
mundial). Fueron creados los organismos internacionales que aseguraban la paz, abatían la pobreza
y el hambre después de la guerra. De alguna forma los países ganadores querían garantizar un
mínimo de bienestar a las sociedades. Incluso en nuestro continente se formó la Comisión Económica
para América Latina y el Caribe (CEPAL), organismo que de cierta forma permitía algunas reformas,
como buscar políticas industriales para generar empleos.

Entonces había un alto porcentaje de trabajos formales (en la industria, los servicios, educación,
salud) y la SS era financiada por una contribución patronal y una aportación del trabajador
(obviamente que los porcentajes variaban). En el caso de los trabajadores considerados formales,
implicaba en su momento un alto alcance de cobertura social, mientras el mercado de trabajo
presentó condiciones cercanas al pleno empleo.

Por ejemplo, los universitarios de la Universidad de Guadalajara, entre otros en el país, se
consideraban empleados formales, por lo que en 1973 fueron afiliados al Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS). En ese tiempo las relaciones laborales estaban regidas por la Ley de
servidores públicos y no obligaba a que los académicos se incorporaran a esa institución.

A pesar de ello fueron incorporados al régimen obligatorio. Vivíamos en un régimen de Estado
protector, que de alguna manera garantizaba la seguridad social y económica de los mexicanos.

Pero la crisis económica y del mercado de trabajo durante los ochenta, lleva a los países
latinoamericanos a plantearse problemas de financiamiento y cobertura. Una de las estrategias
que implementan los gobiernos de la región (aunada a la política neoliberal estimulada por los
países de Estados Unidos y Gran Bretaña) es paliar los problemas con el sacrificio del gasto social.

Desde entonces fue una condición para las naciones del tercer mundo para obtener préstamos
y financiamiento, cercenar el egreso social en salud, vivienda, educación, entre otros aspectos.
Eran partidas consideradas mal empleadas, por los vicios y virtudes de nuestros gobiernos.

México no quedó atrás. Nuestro país rompe con el esquema tradicional económico y busca la
transformación hacia un sistema que denominan moderno, pero que tiene como objetivo principal
dejar el protectorado y pasar a un marco neoliberal. Así, desde Miguel de la Madrid Hurtado (1982)
vemos medidas drásticas, en las que el gobierno comienza a desenfadarse del asunto económico
y social. Por ejemplo, privatiza las empresas paraestatales, despide a miles de burócratas que
cobraban en nómina; los sindicatos se reestructuran, crece el desempleo.

Con la llegada de Carlos Salinas de Gortari, después de 52 años de protección y de tener el
pueblo mexicano una SS más o menos cubierta, ésta es redefinida. Así, los sistemas de educación,
salud, vivienda, pensiones y jubilaciones dan un giro de 180 grados, y que los mexicanos no
esperábamos que sucediera de esa forma.

En esta ocasión me interesa comentar brevemente acerca de las pensiones y jubilaciones.
Es posible señalar (en este nuevo contexto), que dos fueron las acciones que detonaron el

cambio de las pensiones y jubilaciones en México: una fue la creación del Sistema de ahorro para
el retiro (SAR), con el objetivo de crear un mecanismo de ahorro obligatorio de pensiones, tanto
público como privado, regulado por la naciente Comisión nacional del sistema de ahorro (Consar).

La segunda se refiere a la modificación de la Ley del Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS, 1995), la aprueba el esquema de pensiones privadas. Igualmente, en 1997 fue permitido
que la cuota del seguro de retiro del 8.5 por ciento se administrara a través de las Administradoras
de fondos para el retiro (Afores) y de las Sociedades de inversión especializadas de fondos para el
retiro (Siefores).

No sabemos en qué beneficia a los mexicanos el nuevo concepto de SS sobre pensiones y
jubilaciones, pero tampoco en qué perjudica). Hay desconocimiento del asunto y desinterés de
aceptar y entender la nueva postura del Estado en materia de política social. Lo claro es que este
problema no solo ha afectado a los universitarios de México, sino a todos los sectores económicos
y productivos del país, desde los trabajadores de la industria, la banca, el petróleo, el magisterio,
los servicios. Este es un desafío, en el corto y mediano plazos, para todas y todos los mexicanos,
con el objetivo de asegurar de alguna forma un sistema de jubilaciones y pensiones dignas, que
garantice un retiro confortable y respetable de la clase trabajadora.

* Profesora investigadora DESU-CUCSH.

La seguridad social
en México:

un hecho del pasado Modifican el seguro de vida
de los trabajadores afiliados

al SUTUdeG
El pasado 28 de agosto tuvo lugar en el Cineforo de la Universidad de Guadalajara, una sesión
ordinaria de la asamblea general de nuestro sindicato, que inició con 89 delegados efectivos,
a la cual, conforme avanzó, ingresaron los restantes.

En la asamblea informaron, entre otras cosas, las gestiones que realizó nuestra dirigencia
sindical con las máximas autoridades universitarias, con el objetivo de mejorar los beneficios
de nuestro seguro de vida contratado con la aseguradora Grupo Nacional Provincial.

Los cambios empezaron a ser aplicados a partir del 4 de julio, y consisten en lo siguiente:
1. Protección por muerte accidental:

• En caso de que suceda en el plazo contratado a consecuencia de alguna lesión o lesiones
provenientes de algún accidente, la indemnización duplica a $1’000,000. La anterior era
de $500,000.

2. Protección por invalidez:
• En caso de invalidez total y permanente, seguirás protegido por fallecimiento sin pago de

primas, o sea, sin costo adicional.
• El convenio es por dos años: el primero sin incremento alguno, por lo que este año nos

descontarán lo mismo; el segundo, de 2003 a 2004, contará con los mismos beneficios y
tendrá un incremento del 10 por ciento en el pago mensual.

Observación:
No será necesario llenar un nuevo formato de póliza, ya que está contratado el seguro de vida
con la misma aseguradora, a menos de que haya un cambio en los beneficiarios.

COMPORTAMIENTO DE LA PÓLIZA DE SEGURO DE VIDA

Nota: el costo incluye la suma de las dos partes proporcionales aportadas por la Universidad
de Guadalajara y el trabajador.

De 2000 a 2001 Incremento en costo 63 por ciento
Incremento en beneficios 0

De 2002 a 2003 Incremento de costo 0
Incremento en beneficios 100 por ciento en caso de

muerte accidental
De 2003 a 2004 Incremento de costo 10 por ciento

Incremento de beneficios 0

Secretaría de comunicación social
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CUAAD

9 de septiembre
Inician inscripciones para la segunda parte del curso
Historia y análisis del cine de los noventa. Módulos:
cine australiano, chino, mexicano, inglés y francés.
Inicio: 21 de septiembre.

Informes en el teléfono 38 25 45 58.

CUCBA

9 de septiembre
Maestría en educación ambiental, modalidad a
distancia, generación 2003-2005. Fecha límite para
entrega de solicitudes: 30 de septiembre.

Informes con Blanca Pérez Huerta,
bperez@cucba.udg.mx; LTS María Magdalena
Romo Reyes, mromo@cucba.udg.mx; MC Jorge
Martínez Ibarra, ti@cucba.udg.mx,
jmarti@cucba.udg.mx. Teléfono (33) 682 00 72, 682
01 20, extensión 3140.

6 de octubre
Segundo congreso internacional grana cochinilla y
colorantes naturales, del 6 al 11 de octubre, en el
auditorio del CUCBA.

Informes en el teléfono 36 82 00 03, extensión
210.

CUCEA

9 de septiembre
Continúan las inscripciones para el diplomado en
estrategia de negocios, que inicia el 20 de
septiembre, y para el diplomado en calidad en el
servicio, que comienza el 13 de septiembre. Viernes,
de 18:00 a 22:00 y sábado, de 8:00 a 14:00 horas.

Informes en los teléfonos 36 33 54 47, 36 33 29
73.

Diplomado en administración financiera de
sociedades cooperativas y de ahorro y crédito. Inicio:
28 de septiembre.

Mayores informes en el Departamento de
Finanzas, al teléfono 36 56 78 39.

26 de septiembre
Tercer congreso nacional de turismo, del 26 al 28
de septiembre, en el CUCEA.

Informes en el teléfono 38 33 02 34.

CUCEI

18 de septiembre
XII Expodec (Diseño de sistemas electrónicos, de
sistemas de cómputo y de información), del 18 al 21
de septiembre. Inauguración, 18 de septiembre,
11:00 horas, en el auditorio J. Matute Remus. Habrá
cursos, talleres y conferencias.

Informes e inscripciones con M.A.S.I Hélice N.
Olvera P. Correo electrónico: elsienomi@yahoo.com

27 de septiembre
Primer encuentro académico empresarial 2002, en
el hotel Aranzazú, Revolución 110, centro histórico,
de 9:00 a 19:00 horas.

Informes en el teléfono 33 45 52 00, extensiones
1490, 1491, con Patricia Téllez Mora o Socorro
Barajas.

30 de septiembre
Semana de ingeniería mecánica eléctrica “Ingeniero
Luis Castillo Jiménez”, del 30 de septiembre al 4 de
octubre. Expo empresa (exbiblioteca del CUCEI,

módulo O); Expodime (Laboratorio de mecánica,
módulo L), conferencias y eventos culturales (auditorio
ingeniero Jorge Matute Remus).

Informes en el Departamento de Ingeniería
Mecánica Eléctrica, avenida Revolución 1500, puerta
10. Teléfonos 36 19 99 73, 36 19 83 67.

CUCS

10 de septiembre
“Métodos anticonceptivos: el contexto cultural y su
impacto en los recursos económicos del sector salud”,
investigación de la doctora María del Carmen López
Zermeño, del IRISP, presentada en el marco del
Seminario de investigación julio-diciembre 2002, a las
9:00 horas.

Informes en los teléfonos 36 17 99 34, 36 17 78
46, fax 36 17 99 35.

Diplomado para formar instructores de Kundalini  yoga,
avalado por el CUCS. Inscripciones hasta el 10 de
septiembre 2002

Mayores informes: 31-23-24-44,  correo
electrónico: diyoga @avantel.net

11 de septiembre
El CUCS y los estudiantes de sicología invitan al Primer
coloquio estudiantil La proyección integral de la mujer,
del 11 al 13 de septiembre, en las instalaciones de la
licenciatura de sicología, edificio H e I.

Informes en los teléfonos 36 18 81 79, celulares
0443 33 142 37 83, 0443 33 464 30 70.

17 de septiembre
XLVIII Jornada universitaria para la salud mental:
¿Como dormir y descansar adecuadamente?
Capacitación: martes 17 de septiembre, de las 17:00
a las 21:00 horas, y miércoles 18 de septiembre, de
las 9:00 a las 13:00 horas. Jornada: lunes 23 de
septiembre al sábado 12 de octubre.

Informes en el Departamento de Clínicas de Salud
Mental, del CUCS, Sierra Nevada 950, colonia
Independencia, Guadalajara, Jalisco. Teléfono/fax 36
18 80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

19 de septiembre
IV Congreso nacional de sicología del envejecimiento
y XI Simposio senectud: autoestima y asertividad en
la tercera edad, del 19 al 21 de septiembre, de 9:00 a
20:00 horas, en el hotel Aranzazú catedral, Revolución
110, Guadalajara, Jalisco.

Informes en los teléfonos 36 18 81 50, 36 18 80
10, extensión 18. Correo electrónico:
r o g e l i o z a m @ y a h o o . c o m . m x ,
limero2001@hotmail.com

20 de septiembre
Fecha límite de inscripción para el Segundo seminario
de titulación de la licenciatura de cultura física y
deportes, que inicia el 4 de octubre.

Informes en el teléfono 36 50 33 42.

21 de septiembre
Diplomado de educadores en diabetes.

Informes e inscripciones en la Coordinación de
Servicios Académicos, puerta 7, edificio P, colonia
Independencia, teléfono 36 18 78 28.

21 de septiembre
II Ciclo de talleres Aprendiendo a ser padres
inteligentes y amorosos. Segundo curso-taller ¡Fuera
las adicciones de la vida de nuestros(as) hijos(as)!, el
21 y 28 de septiembre, de 9:00 a 11:30 horas. Tercer
curso-taller Cómo disciplinar a los niños con amor, con

respeto y sin violencia, el 21 y 28 de septiembre, de
11:30 a 14:00 horas.

Informes e inscripciones: Departamento de
Clínicas de Salud Mental, del CUCS, Sierra Nevada
950, exFacultad de Psicología, edificio I, segundo piso,
colonia Independencia. Teléfono/fax 36 18 80 10, 36
18 81 50, extensión 14.

CUCSH

9 de septiembre
El Departamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas invita al Seminario en derecho administrativo
Sistemas administrativos mexicano y español: un
ejercicio comparativo de sus procesos e influencias.
Ponente-asesor: doctor Javier Tinoco Domínguez,
profesor investigador de la Universidad de Cádiz. El
seminario será del 9 al 13 de septiembre, en el auditorio
Ignacio L. Vallarta, de este departamento, avenida 16
de septiembre 849.

Informes en el teléfono 36 19 61 08, de 9:00 a
19:00 horas. Correo electrónico:
tejuridicas@csh.udg.mx

Continúan las inscripciones para cursar el diplomado
en derecho electoral. Organiza el Departamento de
Estudios e Investigaciones Jurídicas (CUCSH), el
Departamento de Derecho Público (CUCSH) y el
Tribunal electoral del poder judicial del estado de
Jalisco.

Inicio: 24 de septiembre. Fecha límite de
inscripción: 13 de septiembre. Sede: auditorio
Adalberto Navarro Sánchez, del CUCSH.

Informes de las 9:00 a las 19:00 horas. Teléfono
36 19 61 08.

El Departamento de Estudios en Lenguas Indígenas
invita a la maestría en lingüística aplicada (2003-2005).

Informes en Juan Mena 279, teléfono 36 16 80
62. Correo electrónico:
lindigen@udgserv.cencar.udg.mx

12 de septiembre
La División de Estudios de Estados y Sociedad,
mediante el Departamento de Estudios del Pacífico,
invita a la Semana cultural japonesa, del 12 al 20
de septiembre. La primera conferencia “Los
japoneses que se quedaron en México en el siglo
XVII: acerca de una samurai en Guadalajara”, será
impartida por el embajador Eikichi Hayashiya, y
presentada por el  profesor Omar Mart ínez
Legorreta. Auditorio Adalberto Navarro, 12 de
septiembre, 13:00 horas.

Homenaje a Leopoldo Zea, doctor honoris causa de la
UdeG, el 12 de septiembre, a las 16:00 horas, en el
auditorio Silvano Barba, y el 13 de septiembre, a las
10:00 horas, en el auditorio Adalberto Navarro.

17 de septiembre
III Evento académico transdisciplinar Proyección del
pensamiento latinoamericano de José Martí, del 17
al 24 de septiembre, en el auditorio Adalberto
Navarro Sánchez, del CUCSH, de 10:00 a 13:00
horas. Organiza la División de Estudios Políticos y
Sociales y el Departamento de Sociología, mediante
el Centro de estudios sobre el cambio y las
instituciones.

Informes en los teléfonos 38 19 33 70, 38 19 33
68, 38 53 99 65.

18 de septiembre
La División de Estudios de la Cultura y el
Departamento de Estudios Literarios invitan al

homenaje a Luis Cernuda, en el centenario de su
nacimiento. Participan: Fernando Carlos Bebía,
Francisco Javier Pérez Romo y Luis Medina
Gutiérrez. Moderador: Jorge Esquinca. La cita es
a las 20:30 horas, en la librería José Luis Martínez,
del FCE.

26 de septiembre
La División de Estudios de la Cultura y el
Departamento de Estudios Literarios, será anfitriona
del VI Congreso de la Internacional Society For
Luso-Hispanic Humor Studies a realizarse los días
26, 27 y 28 de septiembre en el campus del centro
universitario.

Informes e inscripciones en los teléfonos 36
16 43 57, 36 16 38 94, con Claudia Quijas. Correo:
lulloa@cencar.udg.mx, del maestro Luis Martín
Ulloa.

CUSUR

19 de septiembre
Primer simposio universitario de investigación
turística, el 19 y 20 de septiembre, en Ciudad
Guzmán, Jalisco. Límite de recepción de ponencias:
13 de septiembre.

Para mayor información visitar la página
electrónica www.cusur.udg.mx, o escribir a
claudiall@cusur.udg.mx

CUCOSTA

7 de octubre
XIII Congreso nacional de oceanografía, del 7 al
11 de octubre. Organiza el Departamento de
Ciencias, del CUC, campus Puerto Vallarta.

Informes en el teléfono (01 322) 22 622 18.
Correo electrónico: xiiicno@pv.udg.mx. Página en
red: http://sisvoc.cuc.udg.mx/xiiicno

CUCSUR

13 de septiembre
Acto único de titulación de los egresados del ciclo
2002 A, el 13 de septiembre, en el auditorio Autlán,
a las 9:00 horas.

Informes en los teléfonos (01 317) 382 28 17,
381 03 35, 381 02 95

INNOVA

10 de septiembre
Tercera cátedra de innovación educativa: La
innovación en la educación: problemas y
posibilidades. Imparte el doctor Gastón Mialaret,
consultor de la Unesco, OEA, Unicef y del Consejo
Europeo de Educación. Paraninfo Enrique Díaz de
León, 19:00 horas.

Informes en los teléfonos 36 30 14 44, 36 30
14 45 y 36 30 00 85.

UVDF

11 de septiembre
Conferencia: “¿Es posible la mejoría de vida? Luces
y sombras del desarrollo social”. Ponente: maestra
Socorro Arce Raygoza, de la División de Estudios
Políticos y Sociales, del CUCSH. Auditorio del
museo Regional de Guadalajara, 19:30 horas.

Informes en los teléfonos 38 25 02 66, 38 25
09 85.

Agenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académica

CUCBA
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CUCEA

CUCS

AspiDiarioAspiDiarioAspiDiarioAspiDiarioAspiDiario

CUCSH

CUAAD

CUCEI

CUCSUR

José Luis Cárabes

Evita Perón imitaba a Lana Turner y Marta emula a Evita, pero la genealogía no se limita a
estas tres damas: se remonta a Egipto. Lana Turner se creía la reencarnación de Cleopatra,
pero para su frustración solo pudo reencarnarse en Evita. Con Marta, ahí la llevamos, México.
• La felicidad de ciertos maridos crece con las hazañas de su cónyuge. Les gratifica que los
demás varones, famélicos, les codicien a su pareja o que ella se sueñe victoriosa en queen
size. Esos señores las visten para el consumo visual ajeno. Ellos, complacidos, agradecen
los piropos que ellas suscitan: “Tu mujer es tan guapa como una table dancer”. En Italia, a
tan satisfechos individuos les llaman Cornelio Tácito.

• Para sondear un profundo amor hay que interrogarse si los besos discriminaron los labios
y se hundieron hasta la laringe.
•  El supremo acto de terrorismo ocurre cuando se dinamita un genocida.
•  Por supuesto que hay otro mundo. Lo que no hay es otra vida.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR
Uno de los mejores títulos que exhibirán en la FIL, es el que se presume será best seller:
Ripios de un Troglodita a una Escort Lady con ínfulas de Diva.
•  El malogrado murió porque se enseñó a nadar en las albercas termales del Cid, del Cidoso.
•  Sexy es la que le rezuma la adrenalina de las uñas gris perla.

CUSUR

CUCOSTA
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Para integrar el CGU
serán elegidos alrededor
de 66 consejeros
propietarios entre
académicos y estudiantes,
todos con 33 por ciento de
representación. También
se renovarán 11 consejos
de centro universitario y
31 divisionales, un consejo
universitario de Educación
Media Superior y 44
consejos de escuela, los
cuales fungirán para el
período 2002-2003.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La elección de consejeros
2002, de la Universidad de
Guadalajara, a efectuarse el

24 y 25 de septiembre próximo,
será democrática, ya que este
proceso electoral se realiza entre
pares, es decir, similares de
estudiantes y académicos, lo que
garantiza la representación de todos
los sectores de la comunidad
universitaria, consideró el maestro
Carlos Briseño Torres, secretario
general de la UdeG.

Este proceso tiene como fin
renovar a los representantes que

Arranca el proceso electoral en la UdeG para renovar el CGU

conformarán los 88 órganos
colegiados de gobierno de esta casa
de estudios.

Para integrar el Consejo General
Universitario (CGU) serán elegidos
alrededor de 66 consejeros
propietarios entre académicos y
estudiantes, todos con 33 por ciento
de representación.

También se renovarán 11
consejos de centro universitario y 31
divisionales, un consejo universitario
de Educación Media Superior y 44
consejos de escuela, los cuales
fungirán para el período 2002-2003.

Dichos órganos son instancias de
gobierno que toman decisiones
colegiadas y por ley tienen
atribuciones para proponer y aprobar
proyectos que promuevan el
mejoramiento educativo, además de
propuestas de interés universitario de
conformidad con la norma.

Briseño Torres aseguró que está
garantizada la transparencia de las
elecciones, puesto que la comisión
electoral del CGU, de la cual forma
parte, se integra por representantes
de la comunidad universitaria. De
esta manera vigila que el proceso
sea realizado de manera adecuada
año con año.

“Se publican convocatorias y
padrones de académicos y alumnos
elegibles, registros de planillas, así como

padrones de electores en cada centro
universitario. El Sistema de Educación
Media Superior (SEMS) nombra una
comisión electoral que vigila el proceso
en todas sus dependencias. De esta
forma el proceso está en manos de los
mismos universitarios. Eso garantiza la
transparencia”.

El licenciado Mario Alberto Lugo
Ortega, asistente del proceso electoral,
señaló que la transparencia se
demuestra en las jornadas de votación,
ya que las mesas para este fin “están
compuestas por representantes de
todos los sectores y hay un equilibrio
en las partes que participan”.

El licenciado José Trinidad Padilla
López, Rector general, informó que
durante las jornadas electorales habrá
vigilancia de seguridad pública afuera
de las instalaciones, a fin de evitar el
acoso de grupos externos a esta casa
de estudios.

REQUISITOS PARA SER
ELECTO CONSEJERO

El maestro Salvador Mena Munguía,
rector del CUCBA e integrante de la
comisión electoral, comentó que la
normatividad es amplia y está
contenida en la Ley orgánica y en el
Estatuto general.

“Lo más importante es que para
ser electo consejero académico o

estudiantil, existen requisitos de
calidad”.

En el caso del primero se requiere
pertenecer al personal académico de
carrera, ser titular con tiempo completo
y con nombramiento definitivo,
adscrito a la unidad que representa, no
ocupar otro puesto administrativo en
la institución en el momento de la
elección ni durante sus funciones.

En el caso del administrativo,
pertenecer al personal en esta área,
estar adscrito a la unidad a representar
y con nombramiento definitivo, no ser
alumno ni formar parte del personal
académico de la Universidad.

Para los alumnos se requiere
contar con un promedio de
calificaciones no menor de ochenta
o su equivalente en otros sistemas de
calificación y no formar parte del
personal académico o administrativo.

Como requisito para los tres
sectores es necesario no tener
antecedentes penales por delitos
dolosos o por faltas graves a la
disciplina universitaria.

Mena Munguía indicó que la
calidad en el proceso de elección de

consejeros universitarios es
importante, pues son los que
representarán a sus unidades en los
órganos de gobierno que tratan temas
trascendentes para la Universidad. Por
ejemplo, “en el CGU se trabaja en la
modificación y/o supresión de
programas o bien en la creación y
supresión de unidades. También se
discute la legislación universitaria. Es
donde se toman las decisiones”.

PLURALIDAD

El proceso electoral está abierto para
cualquier corriente de opinión con
interés a participar. Solo debe reunir
los requisitos que marca la Ley
orgánica y el Estatuto general. Esto
garantiza la pluralidad, dijo Briseño
Torres.

Mena Munguía comentó que
existen escuelas donde se conforman
hasta cinco planillas estudiantiles.
“De esta manera se convierte en un
proceso abierto en el que la
comunidad universitaria decide qué
es lo que más le conviene. Lo mismo
pasa en el ámbito académico”.

MEJORAS EN EL PROCESO
ELECTORAL

A raíz de la reforma a la Ley orgánica
de la UdeG en 1993 y de su aplicación
el 1 de enero de 1994, se determinó
una nueva forma de elegir a los
consejeros generales universitarios por
sus pares, señaló Briseño Torres.

Antes los representantes a
consejeros eran acreditados por los
comités de las sociedades de alumnos
y en ocasiones no resultaban del
agrado de la comunidad a la que
representaban, sobre todo a la
estudiantil, agregó Mena Munguía.

Lugo Ortega dijo que el proceso
de elecciones no ha tenido cambios.
“Sin embargo, se ha incrementado
y mejorado la difusión de información
con el uso de tecnologías para lograr
una participación más incluyente y
abierta”.

PÁGINA DEL PROCESO

La elección de consejeros

universitarios 2002, tendrá una
novedad, ya que por primera vez
podrá seguirse el proceso por medio
de la página de internet
w w w . s e c g r a l . u d g . m x /
eleccion2002.html.

Esta innovación constituirá un
paso en el ejercicio de la
transparencia de los procesos
internos, dijo Padilla López durante
la presentación del programa de
elección de consejeros
universitarios, realizado el pasado 3
de septiembre.

Lugo Ortega señaló que esta
página electrónica fue
implementada con el fin de difundir
toda la información del proceso. Se
muestra el plan general, el marco
normativo, directorio, formatos
básicos, padrones e incluso un
correo electrónico para recibir
sugerencias.

Mena Munguía invitó a la
comunidad universitaria a participar
en este proceso, “ya que esto le dará
una mayor legitimidad”.❖

FECHAS IMPORTANTES PARA EL PROCESO ELECTORAL

•  El proceso electoral inició el pasado 30 de agosto, con la publicación de convocatorias
en todos los centros universitarios y el SEMS. El 31 del mismo mes fueron publicados
los padrones de elegibles, académicos y alumnos.

• Los días 11, 12 y 13 de septiembre los aspirantes a elección se registrarán en planillas.
• Una vez que la comisión electoral revise y valide las solicitudes, expedirá las

constancias el 19 del mismo mes. Desde ese día hasta 24 horas antes de la elección
respectiva, las planillas podrán realizar proselitismo.

•  El 20 de septiembre serán publicados los padrones de electores y antes de esa
fecha tendrán que publicar el número y ubicación de mesas de votación, así como
los nombres de los funcionarios que las atenderán.

•  El 24 de septiembre serán electos los consejeros académicos por sus pares y se
espera la participación de 11 mil 784 profesores.

•  Para el 25, los estudiantes de la red universitaria votarán por sus representantes. Se
estima que están inscritos cerca de 180 mil alumnos en los padrones electorales, de
los cuales 110 mil son del SEMS y 70 mil de los centros universitarios.

•  En la primera quincena de octubre certificarán e instalarán los consejos de centro,
divisionales, el de Educación Media Superior y los de escuela.

•  Para la segunda quincena califican e instalan el Consejo General Universitario.
•  Según la comisión electoral, habrá cerca de 360 mesas de votación. Consideran que

serán 200 para el SEMS y el restante para los campus. Permanecerán abiertas de
8:00 a 18:00 horas.

•  Mil 100 funcionarios asistirán las mesas de votación. Del total, 650 serán estudiantes
y 450 académicos.

•  Instalarán comisiones auxiliares en los centros universitarios y preparatorias con el
fin de apoyar a la comisión electoral.

Por primera vez el proceso electoral podrá
seguirse mediante una página de internet.
Esto será un paso más en la transparencia

de los procesos internos.

TESTIMONIALES

La comisión electoral del Consejo

General Universitario está constituida

para vigilar que la elección no se haga

por medio del “dedazo”. En esta comisión

mi labor es apoyar el proceso electoral y

representar a los alumnos.

Es importante que todos participen

en el proceso, ya que a quien elijan será

su representante en este órgano de

gobierno.

Ana Hernández Salazar,

representante del SEMS ante el CGU

y alumna de la Preparatoria Regional

de Ameca.

En estos órganos se toman en cuenta

las opiniones, tanto de los alumnos como

de los académicos.

Considero que sí está bien

representada la postura de los estudiantes

ante el consejo. Además, podemos

participar en las comisiones, en las que

presentamos todas nuestras inquietudes.

Nicolás Becerra Ramírez, estudiante

de la carrera de derecho del

CUCiénega e integrante del CGU.

No conozco mucho lo que es el CGU y

su labor. Sé que lo integran funcionarios

y ahí se toman decisiones importantes

para nuestra Universidad, pero hace falta

una mayor difusión de lo qué es y hace

este órgano de gobierno.

Edna Mireya,

trabajadora administrativa.
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El proceso de elección está en manos de los universitarios, lo que garantiza su transparencia,
afirmó el maestro Carlos Briseño Torres, secretario general de la Universidad.



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  9 de septiembre de 200216

Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
La importancia
y el valor del agua

Maestro Héctor E.
Salgado Rodríguez*
Maestro José de Jesús
González Hinojosa**

L a tierra contiene
aproximadamente 1.4
millones de kilómetros

cúbicos de agua, pero alrededor del
97.4 por ciento de ella es de mar o
salada. Cerca de tres cuartas partes
del 2.6 por ciento restante están
encerradas en casquetes polares y
glaciares. El agua dulce disponible
se reduce al 0.001 por ciento del
total.

Si dividimos esta cantidad por el
número de habitantes del planeta,
podría parecer que se trata de una
cantidad suficiente para cubrir las
necesidades fundamentales para la
supervivencia humana. De hecho,
según estimaciones, hay agua dulce
suficiente para abastecer a unos
20,000 millones de habitantes, pero
no está distribuida de forma pareja,
como lo demuestran las extensas
regiones áridas y semiáridas
existentes.

De acuerdo a estimaciones
internacionales, más de mil millones

de habitantes en el mundo no tienen
acceso a suministros de agua apta
para el consumo, y 1,700 carecen
de saneamiento adecuado.

Garantizar el suministro a esos
mil millones de personas requeriría
una inversión cinco veces superior
a la destinada a este fin, es decir,
unos 50,000 millones de dólares
al año.

El abastecimiento urbano de agua
cuesta unos 105 dólares por persona
y 50 dólares en el medio rural, según
organismos internacionales.

El consumo de agua se ha
triplicado en el mundo desde
1950. La respuesta a este
aumento de la demanda ha
consistido en la construcción de
más y mayores obras hidráulicas,
en especial  embalses y
canalizaciones de desvío de ríos.
El número de grandes embalses,
es decir, aquellos que tienen presas
de más de 15 metros de altura, ha
ido en aumento de forma
vertiginosa en todo el mundo,
pasando de más de 5,000 en
1950, a cerca de 38,000 hoy. Más
del 85 por ciento de los grandes
embalses que existen en la

actualidad, fueron construidos
durante los últimos 35 años.

La ingeniería moderna ha
permitido garantizar el suministro
de zonas urbanas y rurales, pero
según los ecologistas, a costa de
la degradación de los deltas
f luviales y ha propiciado la
inminente extinción de especies y
humedades.

Durante el decenio internacional
del agua potable y del saneamiento
ambiental (1981-1990) fueron
planificados programas que
permitieron el acceso al agua
potable de cientos de millones de
personas.

En las zonas rurales, la
disponibilidad de agua apta para el
consumo aumentó a más del doble,
y en las urbanas, una vez y media.
Pero los progresos obtenidos se
vieron socavados por el vertiginoso
crecimiento de la población en los
países en vías de desarrollo y
crecimiento. En 1990, 20 países
sufrían escasez de agua. En 1996,
ya eran 26 (230 millones de
personas), según la Organización
de las Naciones Unidas para la
Agricultura y la Alimentación.

El número de países con
problemas de agua puede elevarse
a 41 en el 2020. Organismos
internacionales calculan que de aquí
al 2027, cerca de un tercio de los
habitantes del mundo sufrirá escasez
de agua. Los motivos son evidentes:
la mayor demanda sobre los
recursos de agua dulce provocada
por las crecientes poblaciones
humanas, el empeoramiento de la
calidad de los recursos acuíferos
existentes por la grave
contaminación y las necesidades
creadas por la dinámica expansión
industrial y agrícola.

Las consecuencias de esta
escasez se harán sentir sobre todo
en las regiones áridas y semiáridas
del planeta, pero también en las
costeras en rápido crecimiento, así
como en las megalópolis del
mundo en desarrollo. Muchas de
estas ciudades son ya incapaces (o
lo serán) de proveerse de agua
potable y salubre, además de
brindar servicios adecuados de
saneamiento para sus ciudadanos.

La escasez y mala calidad del
agua ponen en peligro la salud, el
bienestar social, polít ico y
económico, la seguridad
alimentaria y la diversidad biológica.
Además, agrava las tensiones y
conflictos, tanto dentro como entre
las naciones. Podría llegar a ser, en
el futuro, la l imitación más
importante para asegurar una
agricultura sostenible.

A la escasez de agua hay que
sumar, como problema añadido, su
contaminación. Se ha advertido en
distintos informes de organismos
internacionales, de los efectos
contaminantes de los plaguicidas
y fertilizantes utilizados en la
agricultura, que dañan las reservas
de agua en super f ic ie y
subterránea.

Aproximadamente un 80 por
ciento de la contaminación marina
tiene como origen las actividades
humanas en tierra, tales como
urbanización, agricultura, turismo,
desarrollo industrial, vertido de
aguas residuales insuficientemente
tratadas y desechos industriales,
además de la construcción de
infraestructura costera.

En la actualidad, entre el 40 y
60 por ciento del agua utilizada
por empresas de servicios públicos
se pierde a causa de filtración o
derrame, robo y rendición de
cuentas deficientes. Las redes de
tuberías de las grandes ciudades
pueden perder hasta el 80 por
ciento del agua que transportan a
causa de su deterioro y falta de
mantenimiento o reposición.
Según estudios internacionales, se
evalúan estas pérdidas en unos
10,000 mil lones de dólares
anuales.

Sin embargo, el consumo ha
descendido. Los agricultores que
han pasado del riego por surcos o
por aspersión a eficientes sistemas
de goteo, han reducido su
consumo de agua entre un 30 y
un 60 por ciento, lo que ha
incrementado a menudo de forma
simultánea la productividad de sus
cultivos.

Estos s istemas de goteo
altamente tecnificados, pueden
resultar demasiado caros para los
campesinos más pobres, pero hay
investigaciones en curso para
lograr abaratarlos y que sean
puestos en práctica lo más pronto
posible.

Las tendencias actuales indican
que estamos acercándonos a una
“crisis del agua” en varías regiones,
más notoriamente en el Medio
Oriente y en África del norte,
donde la disponibilidad de agua per
cápita es de 1,247 metros cúbicos
por año, una de las más bajas en
el mundo, comparada con 18,742
metros cúbicos en América del
Norte y 23,103 en América
Latina.

Es probable que en el futuro las
querel las y los problemas
ocasionados por la merma de los
suministros de agua habrán de
constituir una fuente de conflictos
entre las naciones y los
ciudadanos.❖

* Rector del CUCEI y
presidente del comité Acqua.
** Jefe de la Unidad de
difusión del CUCEI y
coordinador del comité Acqua.M
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Centro Universitario de la Costa

Arquitecto Jorge Chavoya Gama*

El fenómeno de los asentamientos irregulares
está creciendo cada vez más y con mayor auge.

No debemos pasar por alto que la ciudad
es productora de algunos servicios. Es un ente
animado por las actividades del sector terciario,
es decir, que no produce alimentos ni
manufacturas.

Solo hace 15 años Puerto Vallarta era una
ciudad con una fuerte influencia de actividades
primarias, por lo que el impacto del desarrollo
ha tenido mayor contundencia al interior de
nuestro propio crecimiento. No terminamos
de ser una pequeña ciudad y tampoco dejamos
de ser un pueblo grande. La contradicción nos
marca tajantemente y es aquí donde estriba el
que no podamos frenar de manera contundente
la anarquía urbana que nos aqueja.

Explicaciones academicistas las hay y
muchas, pero es del más elemental sentido
común que el descontrol y anarquía urbana han
sido solapadas, permitidas e impulsadas por
nuestros gobernantes.

No hemos clasificado color ni credo
político, pero en las ultimas administraciones
municipales este problema se ha quintuplicado,
y no precisamente porque se tenga un control
estricto, ni siquiera regular de este fenómeno,
sino tal vez porque realmente es incontrolable.

Es aquí donde la concurrencia de esfuerzos
por parte de las agrupaciones civiles en
conjunto con algunos funcionarios
sensibilizados por llevar a cabo los planes y
programas de desarrollo urbano, se verán
rebasados si la autoridad no actúa como tal,
por lo que los programas de planeación a corto,
mediano y largo plazos solo serán eso: utopías,
y los ciudadanos seguiremos padeciendo los
problemas que aquejan a las grandes urbes,
sin que todavía lo seamos.

Esta contradicción es recurrente, porque
el fenómeno también lo es. Pero también es
cierto que el problema obedece a otras
constantes, como la fuerte migración hacia la
ciudad, el crecimiento demográfico, falta de
orden en las actividades urbanas, creciente
parque vehicular, la especulación que ya cité
antes y las reformas al artículo 27
constitucional, que libera de alguna manera al
ejido para poder disponer de la tierra con fines
de venta.

Los resultados saltan a la vista: el ejido
tiende a desaparecer en esta zona en aras de
cambiar la vocación del suelo productivo por
urbano, acabando así con los suelos de valle y
montaña aptos para la producción de
alimentos.

Nos decimos unos a otros, “si Puerto
Vallarta es una zona cara”, ¿por qué en el índice

Explicaciones academicistas las hay y muchas, pero es
del más elemental sentido común que el descontrol y

anarquía urbana han sido solapadas, permitidas e
impulsadas por nuestros gobernantes.

Crecen los asentamientos irregulares
en Puerto Vallarta

de salarios mínimos estamos considerados
como zona 3, de salarios bajos? Con esto quiero
dar a entender que la federación nos ubica en
el lugar que nos corresponde y que somos
nosotros los que de alguna manera hemos
inflado el costo de la vida en aras de un turismo
que no atendemos como debe ser.

Mientras no actuemos de manera decidida,
sociedad y autoridades, no podremos aspirar
a tener un desarrollo armónico de nuestras
ciudades. La autoridad debe cumplir y hacer
cumplir la ley sin temor de pagar el costo
político de los potenciales votos de la población
que le genera la paupérrima obra pública de
los programas de desarrollo social que le
garantizan la permanencia en el poder, y al
mismo tiempo tener sensibilidad política de que
en tanto no sea resuelva la corrupción e
impulsada la educación y las fuentes de trabajo,
seguiremos construyendo planes y programas
utópicos que no dejarán de ser solo un sueño,
tal vez bien intencionado, pero que más
temprano que tarde la sociedad hastiada de
tanta tibieza levantará su voz y emprenderá
acciones que pongan un basta.

Aun en estos tiempos de cambio y
globalización, que a la fecha únicamente
conocemos por los medios masivos de
comunicación y por el internet y que solo nos
han acarreado pobreza más severa y
asentamientos irregulares hasta en áreas de alto
riesgo, agudizando así las contradicciones entre
ricos y pobres.

Debemos dejar en claro que las soluciones
a los problemas urbanos son de carácter
multidisciplinario, y corresponde a la autoridad
emprender el camino con acciones llenas de
vigor, para ganar credibilidad y fortalecer a la
sociedad, y no proliferen con tanta virulencia
(como hasta hoy) este tipo de asentamientos,
porque cuando una autoridad no cumple con
la misión que le fue conferida por medio del
voto ciudadano, es una autoridad estéril y no
hay porqué conservarla en el poder.

Los desarrolladores de asentamientos
irregulares, junto con los ejidatarios, deberán
ajustarse a los lineamientos que de alguna
manera regulan las acciones urbanísticas
descritas en la ley, y dejar de lado la siniestra
mentalidad de oferta de suelo urbano que no
es urbano.

Como dije antes, ello trae a cuestas un costo
que pagamos todos los ciudadanos, si partimos
del hecho de que la primer tarea que deberá
efectuarse, es la de someter este tipo de
desarrollos a los lineamientos marcados por la
ley, y que las autoridades asuman el papel que
les corresponde, para que den los primeros
pasos en la creación e impulso de reservas
territoriales y programas de vivienda, con lo
que podremos ver un futuro menos oscuro en
lo que a desarrollo urbano se refiere.❖

* Presidente de la academia de
arquitectura del CUCosta.

Jorge@pv.udg.mx
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México, un país de claroscuros

“Vivimos en un tiempo de claroscuros. La vida
mexicana sigue siendo fascinante en muchos
sentidos, con todo lo que nos falta por
construir, pero reconociendo lo ya construido”,
destacó la periodista Carmen Aristegui en su
conferencia “Radiografía política y social de
México”, en la que expresó que la política es
finalmente  una herramienta con toda la
facultad de decisión para resolver los asuntos
públicos.

Aludió a que hoy en México la pluralidad
esta más a la orden del día, porque el poder
ya ha dejado de ser absoluto como
anteriormente sucedía. “Prácticamente el
poder absoluto, se ha pulverizado”

En la conferencia, la periodista resaltó que
México ocupa el tercer lugar en deuda pública,
el cuarto en deforestación, el noveno en
economía, está en el sitio 32 en adelanto
tecnológico, en el 41 en grado de globalización,
en el 51 en calidad de vida, en el 57 en
percepción de corrupción y en el 60 en ingreso
per cápita, lo cual explica la carga fuerte que
todavía tiene que sortear la población mexicana.

La conferencia enmarcó la cena de gala
el 31 de agosto pasado, en un hotel de la
localidad, en beneficio del universitario José
de Jesús Díaz Tenorio, a quien se le otorgará
próximamente una silla motorizada para
contrarrestar su problema de inmovilidad.

Segundo foro hotelero “Juntos por
Vallarta”

Recursos humanos, ingeniería y
conservación, estrategias para el destino de
Vallarta, finanzas (contraloría y costo),
dirección general, tendencias en ventas y
mercadotecnia, grupos y convenciones, serán
los temas que se tratarán en  la segunda
edición del foro hotelero “Juntos por Vallarta”
el 16, 17 y 18 de octubre próximo.

“Dar una información oportuna y
adecuada, y contribuir a la formación
especializada de los futuros empresarios de
la rama turística son parte de los objetivos
principales de la segunda edición del foro”,
puntualizó Luis Angarita Mayorga, gerente
general del hotel Velas Vallarta,  una de las
sedes que albergará a los asistentes, además
del Marriot Casa Magna y Westin Regina, que
en coordinación con el Centro Universitario
de la Costa de la UdeG organizan el foro.

XIII Congreso nacional de oceanografía

Del 7 al 11 de octubre se efectuará el XIII
Congreso nacional de oceanografía, en el
Centro Universitario de la Costa (CUC), en
Puerto Vallarta. Habrá conferencias, mesas
redondas, talleres y cursos académicos,
exhibición de equipos y tecnología de apoyo
a la investigación.

Los temas principales son: la
oceanografía biológica y pesquera, geológica,
física, química, así como la oceanografía por
satélite.

El congreso está organizado por el
Departamento de Ciencias, del CUC y por la
Asociación de Oceanólogos de México, AC.

Los interesados en participar deben
comunicarse al teléfono 01 322 22 622 18,
fax 01 322 20 10520, correo electrónico:
xiiicno@pv.udg.mx, página: http://
sisvoc.cuc.udg.mx/xiiicno

Breves del CUCBreves del CUCBreves del CUCBreves del CUCBreves del CUC
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Armando Ramírez Fregoso

Mensajero, operador de autobús, jardinero y
empleado administrativo son algunos puestos
que en 25 años ha ocupado, en la Universidad
de Guadalajara don Rafael Román Flores.

La mayoría de su historia laboral la ha
desempeñado en las instalaciones de lo que
ahora es el Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias.

Inició cuando él contaba con 23 años y

Rafael Román Flores

tuvo la oportunidad de ocupar una de las
plazas que fueron abiertas en la Facultad de
Agronomía. En ese lugar trabajó 18 años
como mensajero, jardinero y operador de
autobús.

A él le tocaba transportar alumnos de
Guadalajara a las instalaciones de la escuela,
de ida y vuelta, así como a diferentes lugares
en la zona occidente para que realizaran sus
prácticas.

Hace tres años pidió su cambio, y desde

entonces trabaja en la Coordinación de
Servicio Social. Ahí, apenas a la entrada de la
casona que está a un costado del Expiatorio,
da informes a estudiantes y pasantes.

“A veces llegan muchachos impacientes
y les tienes que explicar paso a paso lo que
deben hacer. Por ejemplo, cómo llenar los
requisitos para los trámites que desean
realizar.

“Si en un día vienen 100 personas, 95 o
96 salen felices, pues les digo lo que deben
hacer para que no estén dando vueltas. Mi
satisfacción es que partan contentos”.

Don Rafa, como le conocen sus
compañeros, recién dejó otro trabajo en una
empresa de autotransportes, para estudiar
derecho en el turno nocturno de una
institución incorporada.

“Me decidí a últimas fechas, ya que por
mi edad no podía esperar más tiempo para
hacer trámites a la UdeG”.

Sus ratos libres los dedica a la familia y a un
jardín que cultiva en su casa. Dos de sus hijas
estudian en la UdeG, una la licenciatura en
negocios internacionales y otra la preparatoria.
Su hijo más pequeño cursa la primaria.

“La UdeG es una institución que apoya a
los trabajadores: permite que nos superemos
a nosotros mismos y a nuestros hijos”.❖

JU
A

N
 N

E
P

O
T

E

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA

MUSEO DE ARTE
ZAPOPAN

38182200, EXT. 16 ING. MECÁNICO
ELÉCTRICO, TEC. EN
MANTENIMIENTO

JEFE DE MANTENIMIENTO DE
EQUIPO E INSTALACIONES

M MAYOR 27 COMPLETO X X 3 AÑOS

MUSEO DE ARTE
ZAPOPAN

38182200 EXT. 16 ING. MECÁNICO
ELÉCTRICO, TEC. EN
MANTENIMIENTO

AUXILIAR DE MANTENIMIENTO
DE EQUIPO E INSTALACIONES

M MAYOR 23 COMPLETO X X 1 AÑO

GRUPO AUTOMOTRIZ
JOMAR

ma_carmina@hotmail.c-
om con at´n  María
Carmina Chávez
Espinosa

L.C.P. CONTADOR M 21 - 27 COMPLETO X X 2 AÑOS EN
CONTABILIDAD

GENERAL

BEST PEOPLE 31620128, 31620129 BACHILLERATO SECRETARIA RECEPCIONISTA F 25 - 30 COMPLETO Y
MEDIO TURNO

X X MÍNIMA EN RECEPCIÓN
Y SECRETARIADO

NÚCLEO DE DIAGNÓSTICO 36149787, 36135030 Q.F.B., CARRERA TRUNCA
DE ÁREAS DE LA SALUD O
ADMINISTRATIVA

SUPERVISOR DE SUCURSAL M 25 - 38 8 - 13 Y 15 -
19:30 HRS.

X SUPERVISIÓN DE
PERSONAL

NÚCLEO DE DIAGNÓSTICO 36149787, 36135030 Q.F.B. QUÍMICO FARMACOBIÓLOGO AMBOS 23 - 35 9 - 17 HRS. X X ANÁLISIS QUÍMICO

BLUE CAPITAL HUMAN 36143320 LIC. TURISMO O AFIN GERENTE DE AGENCIAS DE
VIAJES

AMBOS 25 - 40 COMPLETO 100% OFFICE 5 AÑOS EN AGENCIA
DE VIAJES

SORTEO TEC 36690263, EXT. 6600 ARQUITECTURA
(ESTUDIANTE 7° - 8°)

ASISTENTE DE
CONSTRUCCIÓN

F 22 - 25 8 - 14 HRS. X OFFICE, COREL
DRAW, AUTOCAD

X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA

LÓPEZ COTILLA # 285
2do. PISO INT. 6

ING. EN ELECTRÓNICA,
TÉCNICO EN
ELECTRÓNICA

TÉCNICO EN SISTEMAS
ELECTRÓNICOS

M 20 - 40 24 x 48 HRS. X X X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA

LÓPEZ COTILLA # 285
2do. PISO INT. 6

ENFERMERÍA AUX. DE ENFERMERÍA AMBOS 20 - 40 24 x 48 HRS. X X X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA

LÓPEZ COTILLA # 285
2do. PISO INT. 6

MAESTRO NORMALISTA,
LIC. CULTURA FÍSICA

COORDINADOR DE
ACTIVIDADES DEPORTIVAS

AMBOS 20 - 40 9 - 15 HRS.    o
15 - 21 HRS.

X X X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA

LÓPEZ COTILLA # 285
2do. PISO INT. 6

LIC. EN PSICOLOGÍA PSICÓLOGOS AMBOS 20 - 40 9 - 15 HRS.    o
15 - 21 HRS.

X X X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA

LÓPEZ COTILLA # 285
2do. PISO INT. 6

TÉCNICOS EN
ELECTRICIDAD

ELECTRICISTA M 20 - 40 24 x 48 HRS. X X X

BRUNSWOCK 33649288 ING. MECÁNICO
ELÉCTRICO O TECNICO

VENTA DE EQUIPOS DE
BOMBEO

F 22 -30 9 - 18 HRS. X X X
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Pintura
KOK 2002 es el título de la exposición de
pintura que presenta Jorge Rocha en las
salas María Izquierdo y Javier Campos
Cabello, del Centro Cultural Casa Vallarta.
La clausura de la exposición es a finales de
octubre

Profesionales
El país carece de especialistas en teología, a
pesar de que cuenta con una amplia riqueza
cultural, por lo que debe desarrollarse en esta
área del conocimiento y no dejarse influenciar
por ideas europeas, indicó el teólogo e
historiador alemán Richard Nebel.

Biblioteca
Luego de que fuera abierta al público, en junio
pasado, la sala de lectura infantil de la
biblioteca Iberoamericana “Octavio Paz”, es
cada vez más visitada por niños tapatíos.

El recinto cuenta con alrededor de 400
títulos con un enfoque infantil.

Música
El grupo Cantera en breve producirá un
disco con recursos propios. La agrupación
musical ha trabajado ininterrumpidamente
por 29 años.
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Los libros unen a la familia: los
sábados es posible ver a
algunos padres que conviven
con sus hijos en la sala infantil
de la biblioteca
Iberoamericana.

Marco Tulio Flores
marcotarrobaredudg.udg.mx

A pesar de su reciente creación, la sala
de lectura infantil de la biblioteca
Iberoamericana “Octavio Paz”, de la

Universidad de Guadalajara, cada vez recibe
en mayor cantidad la visita de los niños
tapatíos, luego de que fuera abierta al público
en junio pasado.

Esta biblioteca tiene alrededor de 400
títulos, en los que con un enfoque infantil,
están presentes el talento y la creatividad de
escritores y artistas iberoamericanos.

Acompañados de sus hijos, algunos
padres de familia la visitan los sábados para
consultar en conjunto las secciones de
ciencia, tecnología, literatura y bibliografía
de referencia, como son las enciclopedias
temáticas y los diccionarios, las más
consultadas, aseguró la responsable del
espacio infantil, Zaria Becerra Chirón.

Comentó que los pequeños usuarios
buscan de forma permanente información
relacionada con acontecimientos importantes,
fechas históricas y cualquier celebración
mexicana, quienes por lo regular llegan a esta
área para hacer su tarea. “Son pocos los que
acuden a leer un cuento, poema o novela”.

A la fecha el número de usuarios ha

crecido con el regreso a clases, pues cuando
fue inaugurada estaba cerca el calendario de
vacaciones, situación que no ha permitido una
afluencia constante.

“Antes recibíamos al día cerca de seis
niños y ahora entre 10 y 12”.

Este incremento se debe en parte al
programa de recorridos de escuelas al centro
histórico, ya que incluyen a la biblioteca
Iberoamericana.

“Confiamos en tener más pequeños una
vez que se consolide el programa bibliotecario
de visitas guiadas de escuelas del nivel básico
y medio.

ACERVO

Crece la afluencia de niños
a la biblioteca Iberoamericana

“Lo que más me sorprende es ver
cómo los libros pueden unir a la familia”,
señaló la bibl iotecaria, luego de que
mencionara que algunos de los planes de
esta área dedicada a los niños es fortalecer
el  programa de vis i tas guiadas para
escuelas y la inclusión de actividades
permanentes.

La administradora de la biblioteca, Luz
Elena Martínez Rocha, afirmó que con
es te  espac io  l a  Un ive r s idad  de
Guadalajara contribuye e impulsa a los
niños a leer y admirar desde temprana
edad ,  t ex tos  e  i l u s t rac iones  b ien
seleccionadas, lo que motivan a los
infantes a acercarse a ellos y a tener una
visión del mundo.

“La sala infantil es un lugar para que los
niños lo sientan como suyo y en libertad
para leer los libros de su interés, además de
que se entretienen cuando piden que se les
lea”.

Destacó que buscaron autores
iberoamericanos que han escrito para niños,
como Fernando del Paso, quien escribió De
la A a la Z con un poeta y Paleta de diez
colores, títulos que están en la biblioteca.

Mart ínez Rocha comentó que
incrementarán la presencia de escuelas por
medio de las jornadas de Tiempo de ciencia
para niños, un programa ya consolidado que
establece contacto con diversas instituciones
educativas, investigadores y académicos
universitarios.

A pesar de que la biblioteca no puede
crecer más por las características de su
infraestructura, están por implementar un
proyecto bibliotecario virtual, en el que la

comunidad universitaria y público en
genera l  podrán hacer uso del  área
tecnológica, con la instalación de una
antena de espectro disperso, que permitirá
captar la señal del edificio administrativo y
tener acceso a la base de datos que la
Coordinación de Bibliotecas ha adquirido.
Podrán consultar alrededor de tres mil
revistas especializadas.

Los interesados en conocer más de este
espacio de referencia, pueden acudir de
9:00 a 21:00, de lunes a viernes y los
sábados, de 9:00 a 17:00 horas.

UN PEQUEÑO RECORRIDO

Esta área infantil, localizada en la sala Loreto,
poco a poco acumula más libros. Han
adquirido algunos títulos en casas editoriales
y en noviembre, durante la Feria
Internacional del Libro, harán una adquisición
más fuerte.

Este espacio de reciente creación,
equipado con mesas hexagonales con
capacidad para seis niños, además de
motivarlos a leer, los enseña a buscar los
libros de su interés, a comportarse de forma
adecuada en dicho lugar y a cuidar lo que
leen.

Para conocer más a fondo los servicios
que ofrece el área, los niños pueden usar
las computadoras, tecnología que les da la
bienvenida e informa del reglamento
interno, así como de las referencias
bibliográficas existentes y de aquello que
pueden consultar en la estantería distribuida
en la sala.

Durante su estancia, a los infantes se
les recomienda leer algunos relatos de
Gabriel García Márquez adaptados por él
mismo para el sector infantil, así como la
obra literaria de César Vallejo y Rosalía de
Castro, por mencionar algunos autores, al
igual que consultar los textos de ciencia y
tecnología.

Los más pequeños que no saben leer,
son guiados y les ofrecen los libros de su
interés, aunque siempre van acompañados
de un familiar. “Para ellos existen 30 libros
que en su mayoría contienen solo imágenes
con escaso texto”.❖

La sección de
enciclopedias y

diccionarios
es la más consultada

por los infantes
tapatíos.

El número de usuarios ha crecido con el regreso a clases O
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Esta biblioteca cuenta con alrededor de 400 títulos con un enfoque infantil
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Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

¿Para qué sirve un calcetín que no tiene

Minerva Ochoa es docente del Departamento
de Letras, de la UdeG, finalista en el segundo

Premio de literatura infantil y juvenil del castillo
de la lectura, convocado por

Ediciones Castillo.

TEXTOS

De la vez que Tino perdió su par

compañero? La búsqueda de la respuesta
a este cuestionamiento dio como resultado
el libro infantil De la vez que Tino perdió
su par, primera e “inesperada” publicación
de Minerva Ochoa, maestra en lingüística
aplicada y docente del Departamento de
Letras, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades.

En la historia sobresale el valor de la
amistad, pues Tino es un calcetín que por
accidente pierde a su par. El sentimiento
de soledad lo l leva a una exhaustiva
búsqueda de Tom, su compañero.

Ante la posibilidad de formar parte del
grupo de calcetines sin par o de ser
convertido en títere, Tino pasa numerosas
aventuras para evitarlo.

Esta historia la cocinó Minerva Ochoa
mientras preparaba la comida y en la
sobremesa la discutió con toda la familia.
La participación de los niños fue nutrida.

“Unos le agregaron detalles, otros se
los eliminaron. Después la escribí para que
no se me olvidara”, narra la autora de De
la vez que Tino perdió su par, historia que
resultó finalista en el segundo Premio de
literatura infantil y juvenil del castillo de la
lectura, convocado por Ediciones Castillo.

El texto siguió su curso de correcciones

y agregados, opiniones y aportaciones de
sus hijos, hasta que la convocatoria al
premio se atravesó en el camino de
Minerva Ochoa, quien consideró que podía
enviarlo para que participara.

“El cuento quedó finalista. Me dijeron
que el texto había sido muy controvertido
y que estaban interesados en publicarlo aun
cuando no ganó”.

Para Minerva Ochoa hubo dos
condic iones que determinaron e l
nacimiento de esta historia senci l la,
agradable y con un lenguaje asequible para
los niños:  “e l  conocimiento en
psicol ingüíst ica adquir ido durante la
maestría y mi condición de madre.

“La investigación que realizo para mi
titulación, en que los niños me cuentan
cuentos, me da muchas ideas de lo que
necesitan los pequeños, qué narraciones

son las que prefieren y cuáles hay que
darles”.

Agregó que por su condición de madre
ha conocido lecturas que afirman estar
hechas para los niños, pero que usan un
lenguaje no accesible para ellos.

“También están las historias clásicas,
con las que un niño se forma la idea de
que para ser feliz tiene que casarse cuando
crezca, la niña llega a pensar que debe ser
bella, delgada, independiente para luego
terminar casada y con eso obtiene la
felicidad automáticamente”.

Ante esta situación, confesó: “traté de
hacer un cuento que narrara una asociación
de hechos que puedan ser entendidos por
quien los lee y que fomenten la
imaginación. No tenía la intención de que
hubiera una moraleja. Si la hay, es algo
totalmente ajeno a mi voluntad”.❖

PROFESIONALES

El país carece de teólogos

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

El país carece de especialistas en
teología, a pesar de que cuenta con
una amplia riqueza cultural, por lo que

debe desarrollarse en esta área del
conocimiento y no dejarse influenciar por
ideas europeas, expresó el teólogo e
historiador alemán Richard Nebel.

Richard Nebel participó en el foro “El
santo Juan Diego y la virgen de Guadalupe,
actualidad y controversia de una devoción”,
organizado por el Departamento de Estudios
de la Cultura Regional, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades.

“Por su situación política y eclesiástica,
en México se forman muchos sacerdotes, los

“Por su situación política y eclesiástica, en México se forman
muchos sacerdotes, los cuales no son teólogos en el sentido
científico, puesto que están dedicados solo a su religión. Esa es la
causa de que en el país, a pesar de que exista tanta riqueza
cultural y religiosa, los mexicanos no hacen su propia teología”,
afirmó el teólogo e historiador alemán Richard Nebel.

cuales no son teólogos en el sentido
científico, puesto que están dedicados solo a
su religión. Esa es la causa de que en México,
a pesar de que exista tanta riqueza cultural y
religiosa, los mexicanos no hacen su propia
teología”.

Indicó que e l  acontec imiento
guadalupano sería una buena opción para
formular una teología mexicana propia, la
que tiene valor en toda la iglesia mundial y
no solo en el ramo eclesiástico, sino en
otras ciencias, como la fi losofía y la
pedagogía.

“Tienen que valorar las tradiciones
mexicanas. No necesitan copiar de Europa y
menos de Estados Unidos”.

Argumentó que en esta materia es posible
esperar que dentro de poco tiempo aparezcan
círculos y surjan teólogos nuevos.

RECONOCIMIENTO DE LAS
CULTURAS INDÍGENAS

Richard Nebel señaló que la canonización de
Juan Diego fue una forma de reconocer
oficialmente a las culturas indígenas de
América Latina por parte del Vaticano, pese
a la falta de pruebas primarias (de 1531 a
1648) de la existencia del ahora santo.

“Es una cuestión política. Con esto se
canoniza a todas las culturas indígenas
americanas. Cuando el papa Juan Pablo II
realizó su primera visita a México, en 1979,
comenzó la nueva evangelización del
continente, la cual llega a su cúspide con la
reciente canonización”.

En cuanto a la importancia de la
canonización, aseguró que la mitad de los
católicos vive en América Latina y México es
el país más importante que profesa dicha
religión, a pesar de que la población de Brasil
sea mayor.

“El Vaticano piensa que México será un
país muy importante, ya que servirá de canal
para la conquista cultural y espiritual de los
habitantes de Estados Unidos en los próximos
50 años”.

Durante los cinco días que duró el foro,
especialistas abordaron temas como la

importancia del análisis de la devoción y el santo
Juan Diego; historia de la devoción guadalupana,
teología de la devoción mariana; el fenómeno
de la virgen de Guadalupe y la canonización de
Juan Diego, así como religión y política.

Entre otros ponentes de agrupaciones
religiosas y sociales, destacó la participación
de Jacques Lafaye, especialista internacional,
así como de Francisco Miranda, quien
presentará su libro Dos cultos fundamentales:
los Remedios y Guadalupe (1521-1649).❖

www.comsoc.udg.mx/
gaceta/gaceframes.htm
www.comsoc.udg.mx/

gaceta/gaceframes.htm

Búscanos también en

Internet
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Ricardo Ibarra

A pesar de no contar ya con los apoyos
oficiales por parte de la Universidad, el grupo
Cantera, agrupación musical que ha
representado a esta casa de estudios en foros
nacionales e internacionales por cerca de
30 años, continuará sus actividades ligadas
a esta institución, según palabras de su
director, Luis Enrique Gómez Salazar.

“Seguiré al frente de Cantera haciendo
música y trabajando como lo hemos venido
haciendo hasta ahora”. Dijo que él y otros
compañeros tenían un sueldo “casi

El director del grupo, profesor
titular de la Vocacional, Luis
Enrique Gómez Salazar, dio a
conocer que está por aparecer
el disco producido con
recursos propios.

MÚSICA

Grupo Cantera continuará sus actividades

Marco Tulio Flores

A partir de hoy la galería Chucho
Reyes, de la Casa de la Palabra y las
Imágenes abre sus puertas para dar

paso a la colectiva fotográfica Identidades
indígenas en lo urbano, como parte de los
festejos del Festival cultural de migrantes
indígenas en Guadalajara, que por primera
vez organizan diversos organismos públicos y
privados, entre ellos la Universidad de
Guadalajara, por medio del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades.

La muestra fue inaugurada en el museo
del Periodismo y tiene como objetivo
sensibilizar a los tapatíos acerca de los
problemas que v iven los migrantes
indígenas en su contacto con la cultura
urbana, s i tuac ión que los obl iga a
replantear su estilo de vida y dejar a un
lado sus usos y costumbres, sin olvidarlos
por completo.

Abanderan la propuesta fotográfica que
coordina Enrique Ochoa, los migrantes
Eugenio Salas, de Michoacán; Roberto
Antillón, de El Salvador, así como varios
fotógrafos que representan a los medios
locales y a los aficionados.

Identidades indígenas en lo urbano
“la podemos dividir en tres vertientes: el

FOTOGRAFÍA

Vida urbana indígena vista por la lente

indígena en su lugar de origen, con
algunas fotografías de mixtecos en un
cañaveral y los huicholes en la sierra; la
otra es más fotoperiodística y muestra el
contraste del indígena con la ciudad. Estas
son fo tos  muy urbanas ,  con una
perspectiva más artística, de colores,
contrastes y luces”.

Con la presencia de Ofelia Medina,
madrina del encuentro, Paco Padilla, Cheila
Ríos y Maruca Hernández, así como una
muestra ar tesanal ,  gastronómica y

Imagen de la exposición colectiva

Este lunes la galería Chucho
Reyes, de la Casa de la
Palabra y las Imágenes abre
sus puertas para recibir la
colectiva fotográfica
Identidades indígenas en lo
urbano.

simbólico”. El grupo siempre se ha mantenido
con recursos propios.

Cantera ha trabajado ininterrumpidamente
por 29 años. Inició como grupo representativo
de la Escuela Vocacional, después fue el coro de
la Federación de Estudiantes de Guadalajara y
hace quince años, en 1987, se nombró Cantera.

“El trabajo de Cantera es constante desde
hace 29 años. Me tocó la suerte de fundarlo y
evolucionar con él. Cumpliremos 30 años en
marzo próximo, y está por aparecer el disco
producido con recursos propios, porque nunca
contamos con el apoyo de quienes están al
frente de los proyectos culturales en la
Universidad.

“Tenemos material para cuatro conciertos
diferentes, con duración de dos horas cada
uno, que constan de 20 a 24 canciones.
Tenemos un repertorio de 110 o 120
canciones, de diferentes géneros
latinoamericanos. Abarcamos casi todos los
ritmos, sobre todo de los más representativos,
aunque con el folclor de cada país tienes para
divertirte toda la vida”.

El también profesor titular de la
Vocacional, Gómez Salazar comentó que “la
idea es seguir representando a la Universidad.
Nací en la UdeG y he evolucionado con ella,
la quiero mucho. No estoy peleado con ella.
Al contrario, la admiro y respeto. Con mi
trabajo la he representado en distintos foros
nacionales e internacionales, siempre de
forma digna. Tan es así, que siguen las
invitaciones”.

Apenas en julio pasado, Cantera visitó
por novena ocasión la isla de Cuba,
donde participó en las celebraciones del
49 aniversar io de l  asa l to a l  cuarte l
Moncada.

La importancia de la labor realizada por
Cantera en esta gira fue destacada por los
diarios Granma y Juventud rebelde en
primera plana.

Por lo pronto, el grupo de doce
integrantes espera marzo para cumplir 30
años de movimiento musical, y también
cumplir con las invitaciones de Cuba,
Colombia y Brasil.❖

dancística enmarcaron los festejos del
festival cultural, en la plaza Universidad.
La banda mixteca Río azul presentó su
primer disco (Lindo San Andrés), que
inc luye una colecc ión de temas
tradicionales y populares oaxaqueños,
jaliscienses y sinaloenses.

LA PRESENCIA INDÍGENA, UN
REGALO PARA LA CIUDAD

El festival es un intento por abrir los ojos a
una realidad que a veces no es evidente.
Significa un esfuerzo de muchas instituciones
al lado de la Universidad de Guadalajara,
incluidas la Coordinación General de
Extensión, la Unidad de apoyo a
comunidades indígenas, Radio Universidad
de Guadalajara, el Iteso y diversos
empresarios.

En diferentes espacios podemos observar
cómo los otomíes, nahuas, huicholes,
purépechas, mixtecos, triquis, mazahuas,
totonacas, tzotziles, choles y algunos tzentales
desempeñan diversas funciones en las calles,
los cruceros y en la plaza Tapatía. “Algunos

piden limosna u ofrecen sus artesanías,
servicios de plomería y albañilería”.

El coordinador de este festival cultural,
Francisco de Anda Corral, destacó que la
vida del migrante es más rica, ya que
además de buscarse el sustento para
sobrevivir, fomentan entre ellos la labor
artesanal, su música, cocina, así como sus
propias fiestas.

“Aquí podemos encontrar alrededor de 12
mil indígenas, de 12 etnias, distribuidas en la
zona metropolitana y en la periferia de la
ciudad. En las faldas de El Colli están los
purépechas, cerca de la colonia 12 de
diciembre; los mixtectos en la colonia El
ferrocarril, los huicholes en la barranca de
Huentitán, así como los triquis y mazahuas
en las Juntas; en el caso de los tzotziles y
tzentales, en diferentes lugares”.

Señaló que los indígenas aportan más a
la ciudad de lo que ésta les puede dar hasta el
momento.

“Le están regalando una fiesta y una flor a
cambio de 20 años de discriminación y olvido,
como en el caso de los mixtecos, aunque esto
no significa que seamos hostiles”.❖
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La muestra fotográfica capta diversos aspectos, los que
van desde el indígena en su lugar de origen hasta el

contraste de su presencia en la ciudad.
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VICTIMARIO
Por Armando Rmírez Fregoso

El esbozo: antes de estudiar la carrera de
arquitectura, había tenido interés por las
artes plásticas. Hice algo de pintura, pero
cuando salgo de la carrera descubro la
escultura. Entonces me llega esa pasión por
crear en cerámica.
Elementos primigenios: siempre voy a
los orígenes, a los elementos básicos: el
agua, el aire, la tierra y el fuego. Hablo
mucho del fuego interno, de la pasión, de
todo aquello que los seres humanos
podemos experimentar.
Origen y alquimia: siempre viene a la
mente la pregunta por la creación, por cómo
vivimos, qué somos, de qué estamos hechos.
Es una pregunta por nosotros como seres
humanos, por la capacidad que tenemos
para imaginar, para plasmar lo que
sentimos, espiritualizar la materia, dar vida
a algo, aunque sepamos que no tendrá
movimiento, pero sí la certeza de que le
otorgamos sentido.
Cerámica: me parece un material muy
resistente. Es fascinante constatar que si
dejamos por un año cualquier pieza de
cerámica al sol, sumergida en el agua o
enterrada, no le pasará nada. En cambio,
el bronce puede cambiar su color o el óleo
tener cuarteaduras.
Artes plásticas y arquitectura: creo que
están en relación directa. Al considerar la
arquitectura como un arte, pienso que la
escultura y la cerámica son una arquitectura
en pequeño, pues aunque no la podemos

habitar, sí la podemos ver y tocar. La relación
de estar jugando entre unas y otras creo que
viene de la inquietud por crear, por hacer algo;
es cuando jugamos entre varias disciplinas.
La pintura: me gusta el colorido, el cómo
podemos transformar un lienzo, darle
profundidad e intención y expresar lo que
queremos. La cerámica es la mezcla perfecta
entre escultura y pintura.
La transformación del fuego: en la
cerámica proponemos, pero son, a final de

cuentas, las condiciones del horno las que
darán el último acabado. En el caso de la
cerámica artística, los esmaltes reactivos
pueden seguir muchas variables al momento
de experimentar. Es un juego, una serie de
alquimias que debemos calcular para
obtener una pieza en cerámica de alta
temperatura.
Deseos... en arcilla anclados: es un
homenaje a quienes influyeron en mi vida
personal, no tanto como maestros, familiares
o amigos, sino como personas que en los
terrenos del amor han sido importantes.
Valor del arte en cerámica: tengo
interés en que la cerámica sea revaluada
como una expresión artística. Albergamos
un peso artesanal fuerte dado por
Tlaquepaque y Tonalá, de tal forma que a
veces la gente relaciona la cerámica con
la artesanía.
Arte y artesanía: creo que ambas son
valiosas, pero la artesanía demuestra la
cultura, la idiosincrasia y cosmovisión de
un pueblo. Yo solo empleo la cerámica
para demostrar lo que siento, pienso y
soy.
Arte y decoración: lo que decora es algo
bonito, pero lo artístico tiene expresión, va
más allá de que luzca o combine con lo que
está alrededor; que posee vida propia y puede
decir ‘aquí estoy por esta razón, por este
motivo’, y que, aunado a lo anterior, tiene
aspectos cualitativos para decir que es una
pieza artística.
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EL QUE A HIERRO MATA

Juan Manuel Orbea

llevar a buen puerto al muerto. Ésos son los chidos. No

así el matón enfermo de poder que, para colmo, es hijo

del jefe. Y cuando el matón a sueldo es casi tan querido

por el jefe como si fuera su propio hijo, todo se complica.

Y no hay vuelta en ‘U’. Porque así como hay muertes por

negocio, hay muertes por venganza. Michel Sullivan y

su hijo tendrán la suya.

3
El director inglés Sam Mendés, aquél de la magnífica

Belleza Americana, recrea con gran facilidad una

sociedad con sus propios códigos y propias reglas.

Seguramente fue más fácil teniendo a leyendas

cinematográficas como Tom Hanks (quien, aunque a

muchos les pese, es un actor mayor capaz de cambiar

tan rápido su fisonomía como cambia de gestos) y Paul

Newman (uno de los más grandes histriones de la historia,

quien aún con arrugas sigue siendo Paul Newman),

ambos erguidos como los pilares de esta historia de amor,

fidelidad por la sangre, traición, ambición,  estupidez y

honor. Sin embargo, es más un cuento sobre la relación

de un padre (asesino a sueldo) y su hijo que lo ignora

hasta la noche donde, por culpa de otro hijo -quien nunca

debió de nacer - rocía de plomo a un par de pecadores.

Bang bang bang.

4
Camino a la perdición está tan llena de vida como de

muerte, donde no hay a quien irle en el duelo actoral.

Hasta Jude Law -el asesino a sueldo del asesino a sueldo-

demuestra que está para papeles mayores aunque éste

sea demasiado breve tan como demasiado importante,

porque el sacrificio equilibrado no hubiera sido sin el

personaje al que da vida. Fotografía de alta calidad

así como una ambientación perfecta, son también

aciertos de una prueba por demás superada. Por ahí

se cuelan cierto sentimentalismo que a unos les

parecerá una concesión del director a la industria

Hollywood, a otros una necesidad en el desarrollo

lógico de la trama. Se ve se siente, el hierro está

presente. Y Micheal hijo, tendrá la chance de convivir

seis semanas en la ruta de la perdición con su padre,

saber quién es y saber que el amor que ambos sienten

por cada uno y los suyos es mucho más grande que

los muertos que la deben.

5
No son bienvenidos -¿cuándo lo son?- los juicios

morales en este guión. Por que finalmente es una

ficción artística que plasma un mundo que corre

paralelo al mundo ‘real’. Matar por dinero es un asunto

de cuidado, sí, pero en ciertos ámbitos es como ser

un bombero que apaga un fuego. Y cuando se meten

sin ningún sentido con los tuyos, aguas, porque la ira

del dolor sangre se detendrá sólo hasta las puertas

del infierno. Una historia donde no hay victoriosos ni

vencidos. Sino todo lo contrario. Todos, de cierta

manera, sabrán los que es a hierro muere. Cada quien

tiene la decisión de ver o no esta película. Allá ellos.

Yo la vi y sé que había que verla. Porque además del

camino a la perdición que traza, está trazando un

camino directo al Óscar.  Y aunque este galardón  es

relativo, si tiene a Tom Hanks, Paul Newman y Sam

Mendes entre sus filas -todos sabedores de lo que

significa recibir la estatuilla- es que algo tiene.❖

1
Micheal Sullivan tiene una esposa y dos hijos

maravillosos. Una casa de ensueño y un trabajo que

lo provee con más de lo justo. Es un hombre pocas

palabras pero que ve lo que nadie advierte. Hay

quienes dicen que es muy bueno, como hay quienes

afirman todo lo contrario. Vive la vida que le toco vivir,

donde la muerte y sus muertos son pan de todos los

días. Es, sin embargo, un padre que esconde un

secreto. Un secreto que será develado como tiene que

caer todo lo que en su momento sube. Él es un  tipo

honesto, tan fiel a su familia como a su jefe. En Road

to perdicion (Camino a la perdición, EU 2002) se verá

en la encrucijada de los verdaderos sentimientos como

si se viera en un espejo. Y pondrá en la balanza de su

conciencia sus valores reales. Lo que verdaderamente

es importante para él.

2
Hay de oficios a oficios. Bombero, relojero y enterrador,

por ejemplo. Pero en 1931, cuando la mafia vivía su

época dorada, existía un oficio estratégico para llevar

la fiesta en paz, sobre todo tratándose del juego de

favor te doy favor me pagas. Matar era necesario. Y

aunque todos en algún momento abrirían fuego contra

alguna incómoda pieza del rompecabezas

organizacional, no cualquiera tenía el talento para

Jornadas sobre pensamiento
latinoamericano en homenaje a
Leopoldo Zea
El Departamento de Estudios Ibéricos y

Latinoamericanos, Deila, en coordinación con

el Departamento de Filosofía, del Centro

Universitario de Ciencias Sociales y

Humanidades (CUCSH), organizan las

Jornadas sobre pensamiento

latinoamericano en homenaje a Leopoldo

Zea, doctor honoris causa por la UdeG.

La cita es el jueves 12 de septiembre, a

las 16:00 horas en el auditorio Silvano Barba

y el viernes 13, en el auditorio Adalberto

Navarro Sánchez, a las 10:00 horas.

En julio pasado, con motivo del 60

aniversario de carrera como catedrático, el

doctor y pensador mexicano Leopoldo Zea

recibió un homenaje por parte de la Universidad

Nacional Autónoma de México y la Universidad

de Guadalajara, a través del Deila.

La obra de Zea ha contribuido a

consolidar la identidad de los pueblos de

América Latina, con base en su diversidad.

En opinión de Zea, la filosofía no es

abstracción, sino la posibilidad de llegar a la

realidad.❖

Radio Universidad en Puerto Vallarta
estrenará programa sobre
temas ecológicos
Un programa más se sumará a la oferta

radiofónica de Radio Universidad en Puerto

Vallarta.  Se llama Gaia (nombre que alude a

una hipótesis según la cual la tierra es como

un súper organismo viviente autorregulable,

según el meteorólogo James Lovelock y la

microbióloga Lynn Margulis).

El programa abordará temas relativos al

ambiente, en los que se pretende concienciar

a la sociedad sobre tópicos de ecología,

informó Rodolfo Almeida López, director de

producción de dicha estación.

Uno de los participantes, Luis Plata

Rosas, dijo que en esta nueva propuesta de

radio, buscará la participación de los expertos

en el ramo, así como la de todos los actores

sociales y la gente interesada en el tema. “Es

un programa abierto a la sociedad, que

propiciará un foro de discusión y análisis”.

Gaia también lo conducirá el biólogo

Jorge Téllez, los oceanólogos Luis Plata

Rosas y Rafael García de Quevedo, así como

la socióloga Vicky Martínez. Todos los

miércoles, los especialistas trataran algún

tema en particular.

Una de las aportaciones importantes de

este programa serán las cápsulas

informativas que se transmitirán cinco

minutos antes del final de la emisión, y

estarán a cargo del maestro Fabio Cupul. Las

cápsulas abordarán el tema del medio, y

serán dirigidas principalmente al público

infantil.❖
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Armando Ramírez Fregoso

Puestos de servicios médicos para atención
odontológica, psicológica y nutricional;
juegos cuya dinámica consistirá en que los
estudiantes aprendan diversos temas de
salud, es algo de lo que habrá en las Ferias
de la salud.

Estas actividades, que serán efectuadas
en las Jornadas estudiantiles, son
organizadas por la Coordinación de
Servicios Estudiantiles, de la UdeG, y la
Secretaría de Salud, comentó el jefe de la
Unidad de atención social, de la
dependencia universitaria, médico José
Antonio Torres.

“Las jornadas están concebidas como
un espacio profesional para dar servicios a
los estudiantes. En el área sanitaria
pretendemos llevar cuatro módulos de juego
tipo feria.

“Con juegos de globos y canicas
intentamos meter al estudiante en una
dinámica de interés sobre temas de salud
sexual, reproductiva, sida y adicciones, para

SERVICIOS A LA
COMUNIDAD

que participe en la enseñanza didáctica
sobre estos temas, y complemente sus
conocimientos con las conferencias que
serán impartidas en las jornadas”.

El funcionario explica que en el programa
DIA (Desarrollo institucional del adolescente),
que instrumenta la dependencia federal a los
alumnos que así lo requieran, aplicarán hasta
siete vacunas, entre ellas la de tétano,
sarampión, rubiola y hepatitis B.

“También recibirá atención el
muchacho que requiera un diagnóstico
sobre nutrición o cuestiones odontológicas,
como aplicación de fluor y revisiones orales,
consultas psicológicas, exámenes de
diabetes y de la vista”.

El objetivo es que las jornadas
universitarias, que incluyen estas ferias de
la salud, visiten toda la red universitaria.
Por lo pronto inician el 11 y 12 de
septiembre en la Preparatoria Vocacional,
y en ese mismo mes visitarán la
Preparatoria de Tonalá, el 26 y 27. En
octubre 9 y 11 estarán en la Preparatoria
11, y el 23 y 24 en la 2.❖

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1686
Teléfono 36 15 49 44
www.cge.udg.mmx/cv

❖ Exposición de escultura Deseos... en arcilla
anclados, de Jorge Sánchez, sala de usos múltiples.
Clausura: octubre 20.

❖ A la orilla del caos, exposición fotográfica de
Yolanda Andrade, en la sala Manuel Álvarez Bravo.

❖ Exposición de pintura Kok 2002, de Jorge Rocha,
en las salas María Izquierdo y Javier Campos Cabello.

MUSEO DE LAS ARTES
Juárez y Enrique Díaz de León
Teléfono 38 26 86 56
www.museodelasartes.udg.mx

❖ Salón de jóvenes creadores. Exposición de pintura
a cargo de Ricardo Pinto. Clausura: 29 de
septiembre.

❖ Trazos y pulsaciones, exposición de Eduardo
Ludens, en el salón de Jóvenes creadores.

❖ Exposición Oaxaca, los empeños de Antequera.
Clausura: 30 de septiembre.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la UdeG,
con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales a las 10:00
horas. Costo del boleto en luneta, $170, y en
galería, $30. Descuentos especiales a grupos,
previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36 16
49 91.

❖ Presentación del grupo Gineceo, en el auditorio
de la Casa de la cultura, en Ocotlán, Jalisco, como
parte de las fiestas patronales. Domingo 22 de
septiembre, 21:00 horas.

TEATRO

❖ La Compañía de teatro de la Universidad de
Guadalajara presenta las obras:

❖ Sexo seguro.... ¿seguro? Dirección: Fausto
Ramírez. Días: viernes de septiembre, a las 20:30
horas. Lugar: teatro Experimental de Jalisco. Precio:
general $60 y estudiantes $30.

❖ Ventanas en la noche. Dirección: Miguel Lugo.
Días: viernes 13, 20 y 27 de septiembre, a las 20:30
horas. Lugar: auditorio José Luis Martínez, de la
librería del Fondo de Cultura Económica. Precios:
general $60 y estudiantes dos por uno.

❖ Impecable y diamantina (cinco payasos en
busca de una patria). Dirección: Fausto Ramírez /
Hugo Roche. Días: sábados 7, 14, 21 y 28 de
septiembre, a las 20:30 horas. Domingos 22 y 29
de septiembre, a las 18:00 horas. Teatro
Experimental de Jalisco. Precio: general $60 y
estudiantes $30.

❖ Presentación de la obra Impecable y diamantina,
en la Semana nacional de la cultura que organiza el
IMSS. Miércoles 11 de septiembre, 18:00 horas.
Teatro del IMSS. Avenida 16 de septiembre, entre
Constituyentes y calzada del Campesino.

❖ Enigma producciones reinicia su temporada en
el teatro Guadalajara, del IMSS:

❖ Las güilas de don Güicho. Autor: Félix Vargas.
Dirección: Juan Castellón. Días: viernes y sábados
a las 20:30 horas, y domingos a las 18:00 horas.
Lugar: teatro Guadalajara IMSS. Precio: general
$50 y estudiantes $30.

❖ La muñeca fea. Autor: Consuelo Pruneda.
Dirección: Juan Castellón. Días: domingo 8, 15 y 22
de septiembre, a las 11:30 y 13:30 horas. Lugar:
teatro Guadalajara IMSS. Precio: general $50.

La Casa suspendida producciones inicia su temporada:

❖ Mujeres al gritadero. Autor: Guy Foissy. Dirección:
Carlos Vázquez. Días: jueves 5, 12, 19 y 26 de
septiembre, a las 20:30 horas. Lugar: teatro
Experimental de Jalisco. Viernes 27, y sábados 21 y
28 de septiembre, a las 20:30 horas; domingos 22 y
29 septiembre, a las 18:00 horas. Lugar: Foro de
arte y cultura. Precio: general $60; estudiantes,
maestros y tercera edad, $30.

MÚSICA

❖ Concierto con el guitarrista Enrique Flores y Mary
Camarena, el 19 de septiembre, a las 20:30 horas,
en el paraninfo Enrique Díaz de León, en Juárez 975.

Informes y venta de boletos en Vallarta 1668.
Teléfono 36 15 49 22, extensión 129.

❖ Presentación del grupo Azanca, en la Semana
nacional de la cultura que organiza el IMSS, el 12 de
septiembre, a las 18:00 horas. Teatro del IMSS.

CINE

CINEFORO UNIVERSIDAD
Juárez 976
Teléfono 38 26 72 97
www.cineforo.udg.mx

❖ Noveno festival de verano. ¿Qué diablos es el sexo?,
de los directores Jean-Julien Chervier y Agnés Abadía,
el 9 y 10 de septiembre. El chacotero sentimental,
la película, del director Cristian Galaz, el 11, 12 y 13
de septiembre. El voto secreto, del director Babak
Payami, el 14, 15 y 16 de septiembre. Yo amo a
Pekín, del director Ning Ying, el 17, 18 y 19 de
septiembre. Reykjavik 101, del director Baltasar
Komakur, el 20, 21 y 22 de septiembre.

Horarios: 16:00, 18:00 y 20:00 horas, excepto
los días 2, 3 y 4, con horario de 15:50, 18:00 y
20:10 horas.

Previo a cada filme serán exhibidos cortometrajes:
septiembre 9 y 10, Encrucijada, del director Rigo
Mora; septiembre 11, 12 y 13, Una bala, de los
directores Edgar San Juan e Ibón Antuñano;
septiembre 14, 15 y 16, Gertrudis blues, de la
directora Patricia Carrillo; septiembre 17, 18 y 19,
Malos presagios, de la directora Tania Tinajero;
septiembre 21 y 22, El agujero negro del sol, del
director Julio Quezada.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30

❖ Taller de literatura Luis Patiño. Todos los jueves, de
20:00 a 22:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
EXACTAS E INGENIERÍAS
Bulevar Marcelino García Barragán 1421
Teléfonos 36 50 36 80, 36 19 23 79, 36 19
60 17 y 36 19 69 10.

❖ La Coordinación de extensión, del CUCEI, invita a
la exposición del ingeniero Armando Olivares Dávalos
A. Urzus (caricaturas, esculturas y pintura), que
permanecerá hasta el 10 de septiembre, en el salón
de usos múltiples, del Centro de documentación
integral.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS
Carretera a Yahualica, kilómetro 7.5,
Tepatitlán de Morelos, Jalisco.
Teléfonos (01 378) 78 28 033, 78 28 034

❖ Exposición de la obra pictórica de Raúl López

García, el 6 y 7 de septiembre, en la sede del campus
de San Juan de los Lagos.

BIBLIOTECA IBEROAMERICANA
“OCTAVIO PAZ”
Colón y Pedro Moreno s/n, zona Centro
Teléfonos 36 14 15 06, 36 58 45 63

❖ La administración de este recinto invita a los niños
y niñas a visitar su área infantil y conocer la colección
de literatura iberoamericana infantil. El horario es
de lunes a viernes, de 9:00 a 21:00, y sábados, de
9:00 a 17:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
Prolongación Colón s/n, Ciudad Guzmán,
municipio Zapotlán el Grande, Jalisco.
Teléfono (01 341) 412 40 44

❖ La Coordinación de Extensión, del CUSur,
invita a los talleres deportivos de eskrima-arnis,
tenis, basquetbol, voleibol, aeróbicos, gimnasio,
taekwondo, yoga y muro de escalada; talleres
culturales de pintura, música y coro, teatro,
fotografía, danza contemporánea; grupos
representativos, como escolta, banda de guerra,
edecanes y animadoras.

Inscripciones en la Coordinación de Extensión
(aula “S1”). Teléfono (01 341) 412 40 44,
extensiones 6019, 6042 al 44.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LA COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,
Autlán, Jalisco
Teléfonos (01 317) 381 03 35,
382 50 10

❖ Exposición pictórica Evolución, de Everardo
Jiménez Rodríguez, en la Casa universitaria Antonio
Alatorre Chávez, ubicada en Hidalgo 24, Autlán
de Navarro, Jalisco. Permanecerá hasta el 15 de
septiembre.

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE,
ARQUITECTURA Y DISEÑO
DEPARTAMENTO DE IMAGEN Y SONIDO
Avenida Libertad 1690, esquina Venezuela,
colonia Americana. Teléfono 38 25 45 58

❖ Cursos taller cine y video. Guión (lunes de 9:00 a
13:00 horas); edición (lunes y miércoles de 10:00 a
13:00 horas); producción I (martes y jueves de 18:00
a 20:00 horas); actuación (sábado de 10:00 a 14:00
horas); realización (ficción–documental) martes y
jueves de 17:00 a 20:00 horas; video fotografía
(miércoles de 9:00 a 13:00 horas); animación clásica
I (lunes de 16:00 a 20:00 horas); comunicación y
lenguaje audiovisual (miércoles de 9:00 a 13:00
horas); narrativa (jueves de 10:00 a 13:00 horas);
historia del cine (lunes y miércoles de 17:00 a 20:00
horas); periodismo en los medios audiovisuales
(martes y jueves de 17:00 a 20:00 horas, y / o
sábados de 10:00 a 14:00 horas); locución (lunes y
miércoles de 9:00 a 12:00 horas); apreciación
cinematográfica (martes y jueves de 17:00 a 20:00
horas); fotografía (martes y jueves de 17:00 a 20:00
horas) y sonido (sábado de 13:00 a 17:00 horas).

Informes e inscripciones en avenida Libertad
1690, teléfono 38 25 45 58.

CÁTEDRA LATINOAMERICANA JULIO
CORTÁZAR
Lerdo de Tejada 2172, colonia Americana
Teléfonos: 36 16 43 57, 36 16 38 94

❖ Curso “La ética en las democracias liberales”, a
cargo de la filósofa española Victoria Camps, el
29, 30 y 31 de octubre, de 18:00 a 20:00 horas,
en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del
CUCSH. Inscripciones abiertas.

❖ Conferencia magistral “Ética y sociedad de la
información”. Será dictada por la filósofa española
Victoria Camps. Presentador: doctor Fernando Leal
Carretero. El 1 de noviembre, a las 19:00 horas,
en el paraninfo Enrique Díaz de León.
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Memoriabierta

Tomás Barragán Cano
Laura Sepúlveda Velázquez

Durante 32 años Tomas Barragán Cano,
nativo de Atoyac, Jalisco, fue maestro en
diversas preparatorias universitarias, de las
cuales guarda gratos recuerdos.

“Inicié mi trabajo formal en 1960 en la
escuela Politécnica; impartí la materia de
etimologías griegas y latinas, durante 32 años
en esa escuela, y la misma clase en la
Vocacional, en la Preparatoria 2 y en la
Jalisco”.

Agregó que después tuvo oportunidad
de dar otras materias y superarse a través
de cursos, además de que se recibió de
abogado para luego incorporarse a la
Facultad de Derecho.

“Me retiré en 1994. Inicialmente les tenía
miedo a los grupos numerosos, porque tenía
18 años y atendía a alumnos de 34 años,

considero que tengo conocimientos y
sabiduría y no me siento viejo. Acabo de
cumplir 60 años y creo que tengo energía
para rato. Por eso quiero compartir mis
conocimientos”.

En sus ratos libres gusta de la
antropología, la historia e investigación.

“Tengo algunos ensayos. Me gusta
viajar: es maravilloso descubrir la grandeza
de nuestro pueblo, de nuestros
antepasados y de una gran civilización, de
la que debemos estar orgullosos”.

En cuanto a la Universidad, señaló que
“es la casa de estudios por excelencia en el
occidente de la república, y recuerdo que
mucha gente venía de diferentes ciudades
a estudiar aquí. He recorrido el país, y veo
con agrado que se anuncian con mucho
orgullo los egresados de esta Universidad,
que está comprometida con el pueblo”.❖

pero al dominar mi materia y fundamentar
mis medidas de disciplina, terminé siendo muy
amigo de ellos y al año siguiente no tuve
ningún problema, porque la base de todo es
el respeto y dominar la materia”.

Barragán Cano señala que extraña
escuchar las pláticas estudiantiles, las
preguntas de los alumnos, el bullicio del aula
y los periodos de recreo.

“Pero sobre todo el ambiente universitario,
donde todos los maestros comentamos y
platicamos sobre algún tema y actividades
científicas”.

En 1994 pensó en dedicarse a su
profesión, pero le dieron oportunidad de
impartir clases en una institución privada,
donde recientemente concluyó sus labores.

“Ahora estoy pensando en regresar a la
Universidad de Guadalajara para dar una clase
gratuita, para ser maestro emérito, porque

Estudios sociales
Revista número 22 (agosto 2002)

del Departamento de Estudios de la
Cultura Regional

Universidad de Guadalajara.

En esta edición destacan los siguientes
artículos: “La cultura y los sentidos del
hombre”, “La vida privada en el occidente de
México”, “La mujer en la obra de Ramón
López Velarde: ¿márcara mítica o realidad”?,
“Poesía jalisciense del siglo XX”,
“Chamanismo urbano en Guadalajara: una
respuesta a la crisis y las situaciones de
infortunio” y “Evangelizar para convertir o
convertir sin evangelizar”.❖

Pueblos del viento norte
Luis de la Torre, Manuel Caldera,

Xorge del Campo
AMATEditorial

Campus Universitario del Norte
Universidad de Guadalajara.

Huejuquilla el Alto, Mexquitic, Monte
Escobedo, Valparaíso, Nóstic, San Antonio
de Padua o San Juan Capistrano, entre otros
pueblos de Jalisco y Zacatecas, han sido
recobrados de su ayer con los relatos reunidos
en el presente volumen.

En su tercera edición, sujeto a mayores
correcciones del lenguaje popular de los
textos, sin alteraciones, sobre todo cuando se
trata de expresiones poéticas.❖

Los fundamentos del éxito en la
administración de empresas

Arturo Villanueva Varela
Segunda reimpresión 2002

Universidad de Guadalajara.

Este libro pretende dar a conocer el origen de
la administración moderna y su importancia,
analizar el proceso administrativo en forma
sencilla y comprensible, para contribuir a la
enseñanza de esta ciencia social; exponer los
principios generales de la administración
moderna de empresas y hacer aplicaciones
prácticas a la teoría administrativa mediante
ejemplos, casos y ejercicios de la realidad
mexicana.❖

hay egresados que pudieron ser
corridos

coordinación de estudios incorporados
y otros patitos

día de campus en los valles

falta un premio nobel de física que
arregle la bomba de agua de la casa
hidalgo II

la universidad está en pleno uso de
sus ex facultades

automóvil  huichol: peugeote

maestría en lingüística sin aplicar

ya es época de becas gordas

se le hizo antigua la actualización

pasa la botánica

no es lo mismo bolsa de trabajo que
monedero de huevonería

un escritor a otro: especialízame, que
yo te ayudaré

filman película de vaqueros en san
sebastián del oeste
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El orgullo de
ser universitario

Alejandra Tello

El 26 de junio pasado, la
Fundación Pedro Sarquis
Merrewe distinguió a la doctora en
ciencias, María Sonia Luquín de
Anda con el primer lugar por
investigación en enfermedades
neurodegenerativas por el trabajo
de investigación titulado
“Prednisone associated anxiety
and glial cerebral changes in rats”,
que realizó con la colaboración de
los doctores Óscar Porfirio
González Pérez, Diego César
Ramos Remus y Joaquín García
Estrada.

Los hallazgos del artículo
merecedor de esta importante
distinción, tienen gran relevancia
en la prescripción razonada de
medicamentos que actúan de
forma análoga a los esteroides

Con su investigación –que tiene gran relevancia en la
prescripción razonada de medicamentos que actúan de forma
análoga a los esteroides naturales–, la Fundación Pedro
Sarquis Merrewe la distinguió con el primer lugar.

Doctora Sonia Luquín de Anda,
investigadora del CUCS
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Pueden participar los
universitarios y público en
general

ATLETISMO

Organiza la Preparatoria 2, carrera universitaria
Las inscripciones están abiertas hasta el

14 de septiembre, en la Preparatoria 2,
ubicada en Álvarez del Castillo 760. El costo
es de 45 pesos para universitarios y 55 para
público en general. Incluye camiseta, medalla
y reconocimiento a los que terminen la
carrera.

Mayores informes en el teléfono 36 43
73 58, con la maestra Sonia Otakara.❖

naturales, y aporta información
valiosa sobre el origen de trastornos
cognoscitivos de seres humanos
afectados por lupus eritematoso,
que reciben medicación prolongada
con esteroides sintéticos como la
prednisona.

Las manifestaciones cerebrales
evidenciadas en el modelo
experimental con ratas y las
alteraciones de memoria y
aprendizaje observadas, son
argumentos de importancia para
profundizar en el estudio de
evidencias neurodegenerativas en
pacientes que ingieren este
fármaco, ya que no existen
suficientes informes al respecto.

“Este trabajo nos permitió
comprobar los efectos secundarios
de este medicamento, por lo que
vamos a dar a conocer
masivamente los resultados en

revistas especializadas, tanto
nacionales como internacionales,
para que los médicos tomen sus
precauciones al recetarlo”.

Luquín de Anda cursó la
licenciatura en químico
fármacobiólogo, en la Universidad
de Guadalajara; la maestría en
biología celular en la misma
Universidad y un doctorado en
ciencias biológicas, en el Instituto de
Neurobiología Santiago Ramón y
Cajal, en Madrid, España, del
Consejo Superior de
Investigaciones Científicas, con la
dirección del profesor de
investigación, Luis Miguel García-
Segura, líder mundial en el estudio
de las relaciones entre el sistema
endocrino con la organización y
funciones cerebrales.

Es líder del grupo de
investigación en trastornos
neuroendocrinos, del Departamento
de Neurociencias, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS), de la UdeG, y ha dirigido
tesis de licenciatura y maestría sobre
esta misma rama del conocimiento,
para lo cual ha recibido apoyos
continuados del programa de
Investigación regional Simorelos y
del Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt).

Actualmente es coordinadora de
la opción neurociencias en el
programa de maestría y doctorado
en ciencias biomédicas del CUCS,
reconocido en el padrón de
excelencia del Conacyt.

La doctora Luquín continúa
estudios sobre efectos nocivos del
estrés crónico con significado social,
y de intensidad moderada sobre
sujetos jóvenes, con la intención de
determinar las consecuencias
agudas y a largo plazo por

sobreestimulación en la
producción de esteroides
adrenales frente a estímulos
sociales y ambientales adversos.
En sus experimentos participan
estudiantes de licenciatura de
diferentes carreras y también de
maestría y doctorado inscritos en
programas de excelencia y
realizan sus estudios en los
laboratorios de investigación del
Departamento de Neurociencias,
del CUCS.❖

Categorías y ramas
Rama femenil y varonil, prueba única:
Categoría “A”: alumnos de la UdeG
Categoría “B”: personal académico,
administrativo y de servicio de la UdeG
Categoría “C”: jubilados de la UdeG
Categoría “D”: libre hasta 35 años
Categoría “E”: veteranos 35 años o más
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Programación televisiva

“Claves”,
 programa de análisis político y social,

martes 22:00 por Estación 4.
Repetición: jueves, 21:00 horas, Canal 21, y

domingo, 01:00 horas, Estación 4.

“Brújula”,
 Jalisco en la cultura, sábado, 16:00 horas,

por Estación 4.
Retrasmisión: jueves, 15:00 horas, Canal 21;

y viernes 12:00 horas, Estación 4.

“Facetas”,
 cápsulas de corte científico cultural, en el
noticiero “Buenos días”, por Estación 4, los

días lunes, miércoles y viernes; y con
repetición el sábado.

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación

Social,  edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
14 DE SEPTIEMBRE DE 2002

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

Con motivo de su 40 aniversario,
la Escuela Preparatoria 2 realizará
una serie de eventos, entre los cuales

destaca la Carrera universitaria 2002, el próximo
domingo 15 de septiembre, con el aval de la
Asociación de atletismo del estado de Jalisco.

En la carrera, que tendrá un recorrido de
siete y medio kilómetros, podrá participar la
comunidad universitaria y público en general
por una bolsa de 30 mil pesos en premios,
además de medalla y reconocimiento para los
tres primeros lugares de cada categoría y rama.

El recorrido inicia en el edificio de
Rectoría, de esta casa de estudios, en Juárez
y Enrique Díaz de León. Tomará Escorza,
luego López Cotilla hasta Donato Guerra y
continuará por Libertad. Seguirá por la calzada
Independencia hasta Medrano, dará vuelta en
la calle 46, tomará Puerto Melaque y concluirá
en la Escuela Preparatoria 2.
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos
Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!
Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3618 2135)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Rento cuarto céntrico amueblado, solo caballeros que
trabajen y estudien. Calle San Felipe 820, S. H.
Informes con la señora Rosa.

Rento cuarto céntrico amueblado, solo caballeros que
trabajen y estudien. Calle Prisciliano Sánchez 718.
Informes señora Estela.

Vendo terreno en Lomas de Zapopan, superficie siete
por 18 metros, bardas perimetrales, soporte
segunda planta. $325 mil, negociable. Informes con
el señor Hans Rodríguez Vicentello al teléfono 31
14 84 90.

Vendo casita cómoda, barata, en Real de los robles
48, fraccionamiento Camichín, Paseos del valle.
Informes con el licenciado Genaro Sánchez al
teléfono (0443 33) 170 27 25.

Vendo Chevy pop 96. Informes con Esmeralda
González al teléfono (0443 33) 900 59 96.

Comparto departamento para damas de nivel
profesional, en el centro histórico. Informes al
teléfono 36 14 84 80.

Vendo cachorros labrador inglés. Los interesados
pueden llamar al 36 73 66 23, de lunes a viernes, a
partir de las 16:00 horas. Sábados y domingos, por
la mañana y tarde.

Comparto finca con despacho para profesionales, por
Jardines del bosque, con todos los servicios,
privado, secretaria y mobiliario. Dos mil pesos.
Comunicarse a los teléfonos 31 21 41 65, 31 21 98
24.

Vendo equipo completo de hockey sobre hielo para niño
de siete a 12 años. Informes en el teléfono 38 54 02
51.

Vendo terreno de siete por 20 metros, rumbo a Santa
Paula, municipio de Tonalá. Teléfono 36 57 26 18.

Vendo camioneta Pick up 1996, excelente estado,
conversión a gas, poco kilometraje. $80 mil, a tratar.
Teléfono (0443 33) 115 09 24.

Vendo Topaz 87, color tinto, estándar, cuatro puertas,
excelente estado. Informes a los teléfonos 31 21 42
06, (0443 33) 486 80 52.

Tengo la solución al problema de bichos e insectos
en tu casa o negocio: fumigación garantizada.
Informes sin compromiso al teléfono (0443 33) 176
03 71.

Vendo Pointer 2000, dos puertas, único dueño. $75
mil, a tratar. Informes al teléfono (0443 33) 970 16
92.

Vendo sofá cama en dos mil 700 pesos, y
videocasetera en mil 500 pesos. Informes al teléfono
(0443 33) 199 25 49, con Blanca.

Vendo Cavalier 88, automático, cuatro cilindros.
$26,500. Informes al teléfono 36 45 22 08.

Vendo casa grande en Jardines de la cruz, cuatro
recámaras, tres baños. Informes (0443 33) 393 13
09.

Laura Sepúlveda

Con una bolsa de 10 mil pesos que
será repartida entre los ganadores,
el próximo 15 de septiembre será

realizada en el club de la Universidad de
Guadalajara, la primera etapa del primer Gran
premio Leones negros 2002, organizado por
esta casa de estudios, en coordinación con
C8A proyecto multideporte, dirigido por la
extriatleta tapatía Carmen Ochoa.

Esta será la  pr imera de muchas
competencias deportivas que promoverá
dicha sede, según expresó el licenciado
Salvador Barba Cortés, director del club.

Inicia el primer Gran premio
Leones negros 2002

Barba Cortés señaló que preparan
exhib ic iones deport ivas de a l to
rendimiento: “Tenemos proyectadas
act iv idades cada semana, como por
ejemplo aeróbicos masivos, actividades
recreativas en las albercas y el 13 de
octubre en la segunda etapa integraremos
otras actividades que engrandezcan la
competencia, como exhibiciones de tenis,
con atletas de alto rendimiento, por lo que
pediremos apoyo a la Coordinación de
Cultura Física para que participe lo más
selecto de nuestros atletas universitarios”.

En la primera etapa de este premio
habrá una competencia de duatlón, que

inc luye dos d isc ip l inas:  natac ión y
atletismo, mientras que en la segunda, el
13 de octubre, efectuarán el acuatlón, que
consiste en correr, nadar y correr.

“Para este primer Gran premio Leones
negros se espera una part ic ipación
aproximada de 150 atletas, en categorías
desde los nueve hasta mayores de 40 años,
en ambas ramas”.

El costo de la inscripción por etapa es
de 100 pesos, y el paquete, que incluye
las dos, tiene un costo de 150.

Para mayores informes, llamar a los
teléfonos 38 38 58 61, 044 333 118
9181.❖

FUNCIONES VIER, SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR Y JUE DE LAS 12 PM
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CARTELERA VIGENTE DEL 06 DE SEPTIEMBRE AL 11 DE
SEPTIEMBRE AGOSTO

EL CRIMEN DEL PADRE AMARO B15

11:20  11:20 13:50  16:20  18:50 21:30

REINADO DE FUEGO B

11:50  11:50 14:20  16:50 19:10  21:40

PACTO DE LOBOS C

12:35  12:35  12:35  15:30  21:10

SCOOBY DOO (ESPAÑOL) A

12:10  12:10  12:10  14:10  16:10  18:10  

LA HERENCIA EL SR. DEEDS A

12:50  12:50  12:50 15:10  17:20  19:40  21:50

DIVINOS SECRETOS B

18:30  21:00

STUART LITTLE 2 (ESPAÑOL) AA

11:10  11:10  13:00  14:50  16:35   

K-19: THE WIDOWMAKER B

11:00  11:00 13:40  16:30  19:20  22:20

CODIGOS DE GUERRA B

18:20  

EL CRIMEN DEL PADRE AMARO B 15

12:30  12:30  12:30 15:00  17:30  20:00  22:30

RETRATOS DE UNA OBSESION B15

11:30  11:30  13:30  15:50  18:00  20:20  22:25

LA OUIJA, EL JUEGO DE LOS ESPIRITUS B15

12:40  12:40  12:40  14:40  16:40  18:40  20:40  22:40

TIEMPO CONGELADO (ESPAÑOL) A

11:05  11:05  13:10  15:20  17:40  19:50  22:05

JAMAS MORIRAS B15

20:10  22:10

CAMINO A LA PERDICION B15

12:00  12:00  12:00  14:30 17:00  19:30  22:00

EL CRIMEN DEL PADRE AMARO AUT09908
REINADO DE FUEGO AUT09937
PACTO DE LOBOS AUT09934
SCOOBY DOO AUT09910
LA HERENCIA EL SR. DEEDS AUT09943

DIVINOS SECRETOS AUT09921
STUART LITTLE 2, LA AVENTURA CONTINUA AUT09913
K-19: THE WIDOWMAKER AUT09930
CODIGOS DE GUERRA AUT09922
EL CRIMEN DEL PADRE AMARO AUT09908

RETRATOS DE UNA OBSESION AUT09945
LA OUIJA, EL JUEGO DE LOS ESPIRITUS AUT09859
TIEMPO CONGELADO AUT09953
JAMAS MORIRAS AUT09901
CAMINO A LA PERDICION AUT09926
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Cartón

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta Universitaria:
cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho de

publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta
página, manda tus colaboraciones y toma en
cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser
clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla. Luego de la publicación podrás
recuperarlos.

También puedes participar en la sección La
tira, con una caricatura dibujada con tinta negra
o marcador oscuro sobre una hoja de papel
blanco.

¿Y el 11 de septiembre?

Moisés Humberto Silva Salmerón*

¿Lo hemos olvidado? Ya pasó un año desde
aquellos impresionantes y desgraciados
eventos del 11 de septiembre, ocurridos en la
“gran manzana”, causantes de casi 7,000
muertes y una congoja, llanto e indignación
capaces de llegar hasta lo más profundo del
orgullo militar estadunidense.

En la vida, algunos le dan importancia
inmediata solo a lo que se nos muestra en los
noticiarios, vendidos por supuesto, y
olvidamos que ese día fue solo un aviso masivo
de lo que ya se vivía desde hace tiempo:
atropello a los supuestos derechos humanos.

La gente se horrorizó ante las muertes y el
sufrimiento vivido en Estados Unidos (EU).
Pero, por qué no apareció el mismo estupor
ante los millares de muertos, principalmente
niños, en Irak, hace apenas unos años, debido
a las sanciones económicas impuestas por EU?

¿Justicia infinita?, ¿Libertad duradera?,
¿justicia y libertad, para quién?, ¿para todos
los inocentes afganos muertos por las
represalias de nuestro vecino país del norte?

No se puede eliminar el terrorismo con
más violencia y represión. Ojo por ojo, y el
mundo acabará ciego, decía Gandhi, y tenía
razón. Pienso ahora que si esta operación no
es más que la búsqueda de un “chivo
expiatorio” por parte de EU, para darle una
respuesta rápida a la inseguridad de sus
ciudadanos. Recordemos que la seguridad
nacional descansa más en las buenas
relaciones con los demás países, que en el
poder bruto de la milicia.

Si bien es cierto, los afganos no son
blancas palomitas. También es cierto que el
20 de septiembre del año pasado hubo una
contradicción entre el FBI y Bush.

La Buró Federal de Investigación (FBI)
manifestó que dudaba de las identidades de
algunos de los secuestradores, mientras que
el primer mandatario de EU dijo: “Sabemos
exactamente quiénes son, y los gobiernos que
los están apoyando”.

Más que un ataque contra el terrorismo
mundial, las acciones de EU es la manera en
que este gobierno pretende mantener vivo
“el sueño americano”, el estilo de vida de los
estadunidenses, a quienes trata, y a veces
consigue, engañar con una retórica de lo más
vil.

Creo que es importante que no dejemos
en el congestionado aire del olvido el
significado que esta tragedia trae consigo, solo
porque los medios de información masiva
parecen haberlo hecho ya, porque ha dejado
de ser “noticia”.

Tomemos conciencia y razonemos lo que
realmente significa que, como humanidad,
hayamos llegado a estos extremos. Actuemos
con sabiduría, y pongamos el ejemplo a
nuestros gobiernos, aprendamos a tolerar y
ayudar a los demás en la medida de lo posible.
Responsabilidad aún mayor para los que
somos estudiantes y posibles dirigentes
futuros.❖

*Estudiante del cuarto semestre de
ingeniería en comunicaciones y
electrónica (CUCEI).

Luis Enrique López Sánchez*

Dicen por ahí que “cada vez que se deja
entrever una verdad, es para darle más fuerza
a la mentira”.

Dios quiera que no haya sido eso lo que
sucedió con la canonización de Juan Dieguito
y con la beatificación de los oaxaqueños, que
por “chimoleros” los lincharon.

Para comenzar, también hay un dicho “por
ahí”: que en la iglesia, alrededor del 90 por
ciento de sus santos (con todo y los que dejaron
en el olvido por falsos, creados en especial en
la Edad media), pertenecen a las clases altas.

Tuvieron que pasar más de cuatro
centurias para ponerle atención al indígena
de las apariciones. Uno de los argumentos
que he escuchado versa en el sentido de que
este eventazo fue para reivindicar a los
indígenas de América Latina. Imaginemos a
Vicente Fox, Xóchitl Gálvez y un puñado de
hiperlegales (cuando es para fregar al prójimo)
diputados, postrados ante una imagen de los
de Cajonos, haciendo preces, pidiendo “ayuda
para estos excluidos del desarrollo”, y de
repente todo queda solucionado: ¡milagro!
(parecido a la Cumbre de Monterrey, que
“pronosticó” que para el 2015 la pobreza ya
no sería tal... ¿Habrán puesto fecha para la
reivindicación total de los indígenas? ¿O para
que lado será la reivindicación: para hacerlos
esclavos explícitamente? ¿Se les compensará
por todas las injusticias históricas o dejarán
que gobiernen México como “desdenantes”?
¿Podrán traer ropas de Emporio Armani?
¿Qué será, pues, esa mentada reivindicación?

Esperemos que este culto nuevo no
agrande el efecto de pasividad y sumisión
infundido con el guadalupanismo.

También conviene mencionar la menor
importancia que dieron al poco mentado
milagro que requirió la causa de Juan Diego.

Ricardo Rocha entrevistó al joven del
milagro y se me hace que ya ni se acordaba
de México, menos de ir a misa. El reportero
al parecer quería darle una devoción y
emoción tremenda al asunto y resultó fallido
el intento: el chavo daba la impresión de saber
poco del asunto, además de que la fe de su
madre se resumía en un “pos a ver si es cierto,

Amar a Dios en tierra de indios

que me haga el milagro”. Ni ella cayó en el
juego de las ultraemociones mediáticas.
Quiero creer que por inocencia y no por falta
de fe.

En la ceremonia de canonización, el joven
“enmilagrado”, quien pudo ser una figura
importante, andaba por ahí en un rinconcito,
no fuera ser que mostrara sus escasas
emociones a la masa turbada en semejante
celestialidad y también saliera linchado.

Algunos sectores de la iglesia se nos ponen
como pavos reales, y no precisamente rellenos,
sino que dejan ver todas las plumotas, como
excitados, pues, por ver al rebaño que sigue
perseverante en la fe y las prácticas católicas.

Se dice que eran más de cinco millones
en esta quinta visita del papa... las mundanas
estadísticas afirman que el 84 por ciento en
México es católico, y de ese porcentaje el 15
por ciento es practicante (digamos que va a
misa los domingos), el 25 por ciento acude
como a una agencia de servicios religiosos
(bautismos, bodas, quince años) y el 60 por
ciento de la grey, ahora sí que “se hace como
que la virgen le habla”.

Desde hace mucho es tiempo de que la
iglesia se atreva a asumir su papel, de ser
formadora de valores, de ser fuente en la
caridad y de contribuir al desarrollo del país,
en lugar de andar compitiendo por raiting
con Britney Spears y dándose de mitrazos.

También quiero hacer el apunte de la
curiosa forma, que llamó mi morbosa
atención, de manejar los discursos de sendas
televisoras. Se resume en que el papa no pisó
jamás de los jamases “tierra azteca” para
Televisa y nunca de los nuncas “la fe se pudo
ver” (sí sentir) en Televisión azteca.

Parece haber una confusión en quien
escribió “México necesita de los indígenas y
los indígenas necesitan de México”. Aclaro
que somos un mismo pueblo, ¿o lo dirían solo
para reafirmar en nuestro inconsciente la
separación irremediable?

Hay que enseñarse a amar a Dios en tierra
de indios o se corre el riesgo de acabar con el
corazón de fuera. Que Dios nos bendiga.❖

* Estudiante de mercadotecnia
enrikelopez@hotmail.com


